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На дохё Владивостока – 
забайкальские 
сумотори
знай наших! 
звёздный вратарь 
павел дьяконов 
леонид борисов: 
о ФУтболе 
детско-юношеском 
и ветеранском
календарь 
рпл – 2025/2026
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ДЗЮДО
Произошло значимое собы-

тие для забайкальского дзюдо 
– в ГУ ДО ЗКСШ «Олимпиец» 
открыли отделение дзюдо. Об 
этом сообщается на странич-
ке Федерации дзюдо Забай-
кальского края в «ВК».

Сразу трое спортсменов из 
Приаргунска успешно сдали 
вступительные экзамены и будут 
обучаться, проживать и питаться 
бесплатно в школе-интернате на 
базе «Олимпийца».

Это очень внушительное под-
спорье для дзюдоистов края, ко-
торое безусловно повлияет на 
успешное развитие забайкаль-
ского дзюдо.

МАСТЕРКЛАСС
В рамках реализации про-

екта «Будь здоров, спор-
тсмен!» члены Спортклуба 
ЗабГУ продолжают повышать 
культуру здоровья юных спор-
тсменов на втором сезоне 
спортивно-оздоровительного 
лагеря «Багульник». Партеры 
проекта: комитет физиче-
ской культуры и спорта Читы, 
факультет физической куль-
туры и спорта ЗабГУ, моло-
дёжный центр «Искра» и МБУ 
ДО «Спортивная школа №2» 
г. Читы.

11 июля команда Спортклуба 
провела мастер-класс «Размин-
ка – это важно!». Это меропри-
ятие было направлено на фор-
мирование у детей четкого по-
нимания роли разминки в спор-
тивной деятельности, а также 
на обучение юных спортсменов 
технологии применения новых 
видов спортивного оборудова-
ния в подготовительной части 
тренировок.

Традиционно дети выполняли 
задания по возрастным группам, 
и в завершение мастер-класса 
состоялось массовое выполне-
ние упражнений общей размин-
ки под ритмичную музыку.

В завершение студенты вру-
чили участникам брелоки с 
QR-кодом, содержащим подроб-
ную информацию о разминке в 
стремлении сделать занятия не 
только полезными, но и увле-
кательными! Присоединяйтесь 
к проекту и заботьтесь о своем 
здоровье!

СПОРТИВНОЕ ОРИЕНТИРОВАНИЕ
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«КУБОК ЗАЩИТНИКОВ ОТЕЧЕСТВА»

НА МЕЖРЕГИОНАЛЬНОМ НА МЕЖРЕГИОНАЛЬНОМ 
ЭТАПЕ ЗАБАЙКАЛЬЕ ЭТАПЕ ЗАБАЙКАЛЬЕ 

ПРЕДСТАВИЛИ 12 БОЙЦОВПРЕДСТАВИЛИ 12 БОЙЦОВ
 «Наши волейболисты играли с Приморским краем, предстоит 

игра с Амурской областью, а затем их ждет игра с Якутией. Также 
пройдут соревнования по основным видам спорта: пулевая стрель-
ба, стрельба из лука, настольный теннис, спортивное метание 
ножей», – сообщили организаторы.

Соревнования прошли в 5 дисциплинах: стрельба из лука, на-
стольный теннис, пауэрлифтинг, спортивное метание ножа и во-
лейбол сидя. Ранее Президент России Владимир Путин заявил, 
что будет настраивать весь государственный механизм так, чтобы 
бойцы, прошедшие горнило боевых испытаний, были востребованы 
в гражданской жизни, они должны составлять основу государства 
на среднесрочную и более отдаленную историческую перспективу.

«Я буду настраивать весь государственный механизм на то, 
чтобы такие люди, как вы, получали шанс на то, чтобы проявить 
себя на «гражданке». Буду делать это целенаправленно и с полным 
осознанием того, что такие люди, как вы, прошедшие горнило 
боевых испытаний, нужны Отечеству во все времена и в будущем, 
потому что вы должны составлять основу государства российско-
го», – сказал Владимир Путин.

Мария ПИЩУЛИНА

В Южно-Сахалинске прошли соревнования межрегио-
нального «Кубка Защитников Отечества» среди ветеранов 
специальной военной операции из Дальневосточного 
федерального округа. На турнир приехали более 100 спор-
тсменов.

СПОРТСООРУЖЕНИЯ

Стоимость контракта состав-
ляет более 300 миллионов ру-
блей. По информации подряд-
чика, объект готов на 61%, при 
этом подземная часть сооруже-
ния выполнена на 100%.

Близки к 100% готовности 
внутриплощадочные инженер-
ные сети канализации, систе-
ма пожарного водоснабжения, 
установка колодцев, трубопро-
водов и другие работы. Метал-
локонструкции изготавливаются 
силами подрядчика.

На объекте находится 34 че-
ловека и 5 единиц техники. В на-
стоящее время ведутся работы 
по гидроизоляции теплотрассы, 
монтажу перекрытий первого 
этажа ФОКа, а также по уста-
новке сэндвич-панелей фасада.

По словам исполняющего 
обязанности главы Кыринско-
го округа Андрея Куприянова, в 
Кыре жители от недостатка мест 
для занятий спортом занимают-
ся в разных неприспособленных 
для этого местах. Двухзальный 
ФОК будет включать в себя тре-
нажерный зал, а также общий 
зал с балконом. 

Всего комплекс может вме-
стить в себя одновременно 
порядка 300 человек. В ФОКе 
будет действовать множество 

секций для жителей села разных 
возрастов.

У подрядчика имеется от-
ставание от графика работ. Это 
связано с внесением измене-
ний в проектно-сметную доку-
ментацию, а также погодными 
факторами.

Осматривая объект, губерна-
тор Забайкалья обратил внима-
ние на важность благоустрой-
ства территории. Помимо этого, 
Александр Осипов подчеркнул 
необходимость соблюдения 
всех норм и правил строитель-
ства.

«Необходимо, чтобы пло-
щадку приняли и передали в 
нормальном виде без строи-
тельного мусора», – добавил 
Александр Осипов.

Представитель подрядчика в 
свою очередь отметил, что осоз-
нает степень ответственности за 
качественные работы.

Сергей ИВАНОВ

ГТО

ЧИТИНЦЫ УСТАНОВИЛИ 
СПОРТИВНЫЕ РЕКОРДЫ СПОРТИВНЫЕ РЕКОРДЫ 

В «ЛУЖНИКАХ»В «ЛУЖНИКАХ»
По итогам состязаний в номинации «прыжок в длину с места 

толчком двумя ногами» забайкалец Роман Белоносов был награж-
ден за рекорд, составивший 324 см в возрастной категории 21–30 
лет, а показатель нашей землячки Елены Диановой составил 251 
см в возрастной категории 31–35 лет.

«Ваши достижения вдохновляют многих на занятия спортом, 
укрепление здоровья и следование принципам активного образа 
жизни. Спасибо вам за ваше старание. Ваши достижения вдохнов-
ляют многих на занятия спортом, укрепление здоровья и следо-
вание принципам активного образа жизни. Спасибо вам за вашу 
упорную работу, преданность делу и любовь к спорту! Желаю вам 
дальнейших успехов и новых рекордов», – поздравил атлетов ми-
нистр спорта Забайкалья Андрей Серёдкин.

Отметим, ранее спортсмены Забайкалья Роман Белоносов и 
Елена Дианова одержали победу в финале «Народных игр ГТО 
Спортлото», который прошел в Чите.

5 июля на стадионе «Лужники» успешно завершился 
грандиозный финал с новым комплексом упражнений «Ге-
рой ГТО».

СОБЫТИЕ

Это сотрудничество считает-
ся крайне важным, так как та-
кое партнерство способствует 
развитию системы подготовки и 
повышения квалификации тре-
неров и специалистов в области 
спортивной психологии, что, в 
свою очередь, улучшает каче-
ство подготовки спортсменов 
на всех уровнях.

«Совместные инициативы 
могут помочь в создании и вне-
дрении программ психологиче-
ской поддержки для спортсме-
нов, что особенно важно в ус-
ловиях высокой конкуренции и 
стресса, связанных со спортом. 
Это может включать в себя кон-
сультации, тренинги и семина-
ры, направленные на развитие 
навыков управления эмоциями 
и стрессом», – отметила пре-
зидент ассоциации спортивных 
психологов Лира Уляева.

Также данное соглашение 
может сыграть ключевую роль 
в организации спортивных 
мероприятий и программ, на-
правленных на популяризацию 
спорта и здорового образа жиз-
ни среди населения края. Это 

поможет привлечь боль-
ше молодежи к занятиям 
спортом, что положитель-
но скажется на спортив-
ных результатах региона.

«Такое партнерство 
позволяет обмениваться 
опытом и лучшими прак-
тиками, что способствует 
научным исследованиям 
в области спортивной 
психологии. Это важно 
для развития науки и повыше-
ния профессионального уровня 
специалистов в Забайкальском 
крае. Сотрудничество может 
усилить чувство единства и ко-
мандного духа как среди спор-
тсменов, так и среди тренеров. 
Психологическая поддержка и 
обучение командной динами-
ке способствуют созданию бо-
лее гармоничной атмосферы 
в спортивных коллективах, что 
может существенно повысить 
общую эффективность трени-
ровочного процесса», – отметил 
министр спорта Забайкалья Ан-
дрей Серёдкин.

Хочется отметить, что раз-
витие спортивной психологии 

В МИНСПОРТЕ ПОДПИСАНО В МИНСПОРТЕ ПОДПИСАНО 
СОГЛАШЕНИЕ О СОТРУДНИЧЕСТВЕ СОГЛАШЕНИЕ О СОТРУДНИЧЕСТВЕ 

В ОБЛАСТИ СПОРТИВНОЙ ПСИХОЛОГИИ В ОБЛАСТИ СПОРТИВНОЙ ПСИХОЛОГИИ 
В Министерстве спорта Забайкальского края 10 

июня прошло подписание о сотрудничестве Министер-
ства физической культуры и спорта Забайкальского 
края с Ассоциацией спортивных психологов России.

в регионе может стать основой 
для создания новых кадров, 
способных работать не только в 
профессиональном спорте, но и 
в массовых и детских спортив-
ных программах. Это создаст 
перспективы для роста и про-
гресса, а также повысит интерес 
к спорту у молодежи.

«Это партнерство имеет по-
тенциал не только для улучше-
ния спортивных результатов 
региона, но и для содействия 
в общем развитии, укрепляя 
здоровье и благополучие насе-
ления через активное вовлече-
ние в спорт», – добавил Андрей 
Серёдкин.

Игорь СМИРНОВ

ГУБЕРНАТОР КРАЯ ПОСЕТИЛ ГУБЕРНАТОР КРАЯ ПОСЕТИЛ 
ПЛОЩАДКУ СТРОЯЩЕГОСЯПЛОЩАДКУ СТРОЯЩЕГОСЯ
 В КЫРЕ ФОКА В КЫРЕ ФОКА

В Кыре продолжается 
возведение физкультур-
но-оздоровительного ком-
плекса — на данный момент 
техническая готовность 
объекта составляет 61%. 
Глава Забайкалья Алек-
сандр Осипов, в рамках ра-
бочей поездки в Кыринский 
округ, посетил площадку 
строительства.

Подготовил Александр МЯЧИН
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КОРПОРАТИВНЫЙ СПОРТ  К 125ЛЕТИЮ ЗАБЖД

За звание лучших в команд-
ном и личном первенствах бо-
ролись представители трудо-
вых коллективов магистрали от 
Петровска-Забайкальского до 
Белогорска. На соревнованиях 
были представлены 20 команд 
от структурных подразделений 
ЗабЖД. Перед стартом спар-
такиады к её участникам об-
ратился начальник Забайкаль-
ской железной дороги Влади-
мир Антонец.

РЕКОРДНОЕ КОЛИЧЕСТВО РЕКОРДНОЕ КОЛИЧЕСТВО 
СОТРУДНИКОВ МАГИСТРАЛИ СОТРУДНИКОВ МАГИСТРАЛИ 

ПРИНЯЛИ УЧАСТИЕ В СПАРТАКИАДЕПРИНЯЛИ УЧАСТИЕ В СПАРТАКИАДЕ
198 сотрудников Забайкальской железной дороги стали 

участниками традиционной летней спартакиады в 2025 году. 

СПОРТИВНОЕ ОРИЕНТИРОВАНИЕ

ИДЁТ ПОДГОТОВКА ИДЁТ ПОДГОТОВКА 
К ПЕРВЕНСТВУ РОССИИК ПЕРВЕНСТВУ РОССИИ

В Республике Бурятия, селе Сухая Кабанского района, на берегу 
Байкала, прошел открытый Кубок муниципального района «Кабан-
ский район» по спортивному ориентированию.

В соревнованиях приняли участие спортсмены Республики Бу-
рятия, Иркутской, Белгородской области, Забайкальского края.

В первый соревновательный день 12 июля в дисциплине «кросс-
спринт» победителями и призерами стали: Никита Пьянников, 
Виктория Красавина, Алексей Лукьяненко, Диана Дутова, Кристина 
Шагаева.

Во второй соревновательный день 13 июля в дисциплине 
«кросс-классика» медали завоевали: Никита Пьянников, Кристина 
Шагаева, Виктория Красавина, Елена Кочменева, Алексей Лукья-
ненко, Диана Дутова.

В настоящее время сборная команда выехала на учебно-трени-
ровочные сборы в Иркутскую область для дальнейшей подготовки 
к участию в первенстве России.

Насыщенные соревнованиями прошедшие выходные 
для сборной команды Забайкальского края по спортивному 
ориентированию оказались очень успешными.

БОКС

СОСТОИТСЯ СОСТОИТСЯ 
«БИТВА НА ЛАДОГЕ»«БИТВА НА ЛАДОГЕ»

А 15 августа состоится матчевая встреча между лучшими бок-
серами сборных Забайкальского края и Санкт-Петербурга «Битва 
на Ладоге».

Состав сборной Забайкальского края: Илья Шарай, в/к 54 кг, 
Кирилл Жеребцов, в/к 57 кг, Кирилл Перебоев, в/к 60 кг, Максим Па-
наев, в/к 60 кг, Иван Хитриков, в/к 63,5 кг, Илья Матафонов, в/к 63,5 
кг, Алексей Кузнецов, в/к 67 кг, Кирилл Шмаков, в/к 71 кг, Кирилл 
Егоров, в/к 71 кг, Егор Корчагин, в/к 75 кг, Александр Шаропов, в/к 
80 кг, Ренат Аттокуров, в/к 86 кг. Старший тренер команды – Артём 
Николаевич Боровский.

С 31 июля по 16 августа в Ленинградской области на 
берегу Ладожского озера на базе отдыха «Золотой берег» 
пройдут тренировочные мероприятия сборной команды За-
байкальского края по боксу среди юниоров 2007–2008 г.р.

ПОЗДРАВЛЕНИЕ

Уроженец Краснокаменска, 
он начал профессиональную 
карьеру в читинском «Локомо-
тиве» в 1996 году в возрасте 18 
лет. Дебют состоялся 9 мая в до-
машней встрече с новосибир-
ским «Чкаловцем» (4:0).

С 1997 года Александр яв-
лялся бессменным футболи-

стом забайкальской команды 
(в карьере игрока был кратко-
срочный переход в Ангарск). В 
2002-м впервые стал капита-
ном. Провёл 615 игр за читин-
ские футбольные коллективы, 
тем самым установив рекорд по 
количеству сыгранных матчей.
Бодялов – двукратный побе-

АЛЕКСАНДР БОДЯЛОВ – ЭТО ЦЕЛАЯ АЛЕКСАНДР БОДЯЛОВ – ЭТО ЦЕЛАЯ 
ЭПОХА ЗАБАЙКАЛЬСКОГО ФУТБОЛАЭПОХА ЗАБАЙКАЛЬСКОГО ФУТБОЛА

11 июля свой день рождения отпраздновал рекордсмен, 
легенда забайкальского футбола и директор краевой «СШ 
по футболу» Александр Анатольевич Бодялов.

дитель зоны «Восток» (2008, 
2016/2017). В 2018-м он завер-
шил свою блистательную карье-
ру, а затем начал тренерскую 
деятельность в детско-юноше-
ском футболе, став старшим 
тренером ФШ «Спартак-Юни-
ор» (Чита). В ноябре 2023-го 
занял пост директора главной 
футбольной школы Забайкаль-
ского края.

Александр Анатольевич – 
это действительно тот человек, 
который олицетворяет собой 
целую эпоху забайкальского 
футбола. Не зря же болельщики 
признали его лучшим игроком 
прошлого десятилетия!

Коллектив Спортивной шко-
лы по футболу, ее воспитанники, 
родители юных спортсменов, 
спортивная общественность, а 
также редакция «Читы спортив-
ной» поздравляют Александра 
Анатольевича Бодялова с днём 
рождения! Крепкого здоровья, 
семейного благополучия, новых 
свершений, успехов и побед!

– В этом году желающих 
испытать свои силы, ловкость 
и выносливость на наших со-
стязаниях особенно много. 
Примечательно и то, что среди 
участников спартакиады мно-
го молодежи. Это значит, что 
традиции, заложенные на до-
роге не одно десятилетие на-
зад, живы. Меняются поколе-
ния, но наша приверженность 
принципам здорового образа 
жизни  остается, – подчеркнул 
руководитель Забайкальской 
магистрали.

В программу спартакиады 
вошли соревнования по лег-
кой атлетике, гиревому спор-
ту, стритболу, ветеранскому 
футболу и перетягиванию ка-
ната. 

Победители соревнований 
были награждены грамотами, 
медалями и кубками. Из ли-
деров турнира сформируют 
сборную ЗабЖД для участия во 
Всероссийской спартакиаде ра-
ботников ОАО «РЖД» в октябре 
2025 г. в г. Сочи. 

Игорь СМИРНОВ

Подготовила Людмила МАЛЬЦЕВА
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– Сергей Петрович, вы сто-
яли у истоков «Спортивного 
долголетия». Вспомним исто-
рию фестиваля.

– Должен сказать, что для 
меня спорт – это составная часть 
жизни. Высоких результатов 
в спорте я не достиг, называю 
себя не спортсменом, а физ-
культурником. Я очень люблю 
физическую культуру, а спорт 
люблю уже как болельщик. 
Спорт – это профессиональное 
занятие, а физическая культура 
– наша с вами обыденная жизнь, 
которую мы за счёт физических 
нагрузок делаем симпатичной, 
получаем удовольствие. Соот-
ветственно, темами развития 
физической культуры и спорта в 
Забайкальском крае занимаюсь 
давно. Работая в Законодатель-
ном Собрании Забайкальского 
края, уделял этому особое вни-
мание. Когда руководил реги-
ональным отделением партии 
«Единая Россия», то мы всегда 
держали на контроле спортив-
ные площадки и мероприятия. 
Даже в программе «Комплекс-
ное развитие сельских терри-
торий» мы брали под особый 
контроль тему спорта, особенно 
на селе, в малых городах и рай-
онных центрах. Сделали много 
спортивных площадок на улице, 
капитально отремонтировали 
очень много спортивных залов 
в сельских школах. Мы были 
одними из лидеров в стране по 
капитальному ремонту спортив-
ных залов. Много сделали, на 
самом деле. 

Владимир Владимирович Пу-
тин обозначил очень серьёзную 
задачу, которую должны решать 
федеральные, региональные и, 
особенно, местные власти, – к 
2030 году достичь такого уров-
ня, чтобы физической культурой 
и спортом в стране занималось 
70% населения. О чём это го-
ворит? Здоровый образ жизни. 
Соответственно, люди меньше 
болеют, продолжительность 
жизни увеличивается. Молодые 
люди, занимающиеся физиче-
ской культурой, рожают здоро-
вых детей. В конечном итоге это 
сказывается на развитии стра-
ны, поскольку население при-
бавляется и развивается. Тако-
ва логика этих решений. Самое 
главное – здоровое население 

страны. Это первая задача. А 
вторую обозначил губернатор 
Александр Михайлович Осипов, 
объявив «Пятилетие спорта» в 
Забайкальском крае.

Давайте теперь посмотрим, 
кто у нас занимается физиче-
ской культурой. С детского сада 
ребятишки организованно вы-
ходят, зарядочку делают, игра-
ют в какие-то игры. В детском 
саду многие виды спорта куль-
тивируются, вплоть до шахмат, 
футбола и гимнастики. Это пер-
вое. Второе. В общеобразова-
тельной школе проходят уроки 
физической культуры – рань-
ше было два урока в неделю, а 
стало три. После школы ребята 
могут пойти в детско-юноше-
ские спортивные школы или в 
школы олимпийского резерва. 
То есть они организованы, они 
занимаются, так или иначе. Ну, 
у кого-то, может быть, ограниче-
ния в спорте есть, но мы всегда 
говорим, что люди с ограни-
ченными возможностями тоже 
могут заниматься физической 
культурой. 

После школы куда ребята 
идут? Кто-то в техникум или кол-
ледж, кто-то в высшие учебные 
заведения. И там тоже занятия 
физкультурой есть. То есть, фак-
тически, человек до 23–25 лет 
физической культурой занима-
ется непосредственно. Затем, 
по привычке, многие продол-
жают ей заниматься ещё лет 10, 
а то и 15. А потом, ближе к 40 
годам и, тем более, за 40, нас 
заедает домашний быт, работа, 
нам некогда. И мы видим, что 
люди хотят снять усталость чем? 
Любо в бар идут, либо падают на 
диван у телевизора. Не лучше ли 
уделить час на то, чтобы попла-
вать в бассейне, позаниматься в 
тренажёрном зале, пробежаться 
на стадионе… Это было бы бо-
лее эффективно.

И вот, когда люди выходят на 
пенсию и у них появляется боль-
ше свободного времени, они на-
чинают заниматься, например, 
скандинавской ходьбой. Мы 
для таких людей проводим раз-
личные спартакиады, такие как 
«Золотой возраст». В 60+ мно-
гие снова начинают заниматься 
физкультурой, это здорово. А 
вот этот провал двадцатилет-
ний – с 40 до 60… На мой взгляд, 

С 4 по 6 июля Борзя принимала фестиваль «Спортивное 
долголетие», превратившись в спортивную столицу Забай-
кальского края. Около 300 участников из 11 муниципальных 
округов, объединённых любовью к спорту и здоровому об-
разу жизни, приехали, чтобы принять участие в этом ярком 
событии. Фестиваль, инициированный сенатором РФ от 
Забайкальского края Сергеем Михайловым, проводится 
среди малых городов региона. Мы побеседовали с Сергеем 
Петровичем об истории и уникальных особенностях этого 
молодого проекта. Разговор получился содержательным и 
вдохновляющим.

именно за счёт этих людей мы 
сможем выполнить задачу, кото-
рую поставил президент. Было 
понятно, что спартакиаду для 
такого возраста проводить тя-
желовато в плане рекордов. Да и 
зачем ломать себя? Физической 
культурой нужно заниматься для 
удовольствия. Так и родилась 
идея проведения спортивного 
фестиваля для людей старше 
40 лет. 50+, 60+… На послед-
нем фестивале в Борзе ко мне 
подошёл мужчина и сказал: «Вот 
у меня коллега из Могочи, мы 
с ним соревнуемся всегда. Да-
вайте сделаем какой-то вид для 
70+». Уже есть и такой запрос. 
Да, таких немного, но почему 
бы и нет? Это было бы здорово 
для пропаганды и физической 
культуры, и «Спортивного дол-
голетия».

Подчеркну, что в Чите много 
спортивных мероприятий мас-
совых и для всех возрастов. А 
вот на периферии, там, где му-
ниципалитеты несут ответствен-
ность, проблема нехватки таких 
мероприятий существует. Спор-
тивные соревнования проводят-
ся не так часто, как нам бы хоте-
лось. Когда мы проводим спар-
такиады в опорных населённых 
пунктах для всех возрастов, то, 
конечно, молодые выталкивают 
возрастных людей. Соревно-
ваться с молодыми тяжело, да 
и бессмысленно. Мы понимали, 
что замахнуться на весь край бу-
дет непросто, поэтому решили 
проводить фестиваль для малых 
городов Забайкальского края. 
И связать это с благоустрой-
ством городов. У нас сколько 
городов? 9. Но у нас ещё есть 
городские округа, их 4: Чита (но 
мы говорим, что она не участву-
ет), Петровск-Забайкальский, 
Агинское и ЗАТО Горный. Поэ-
тому мы сделали 11. Сейчас ду-
маем на тем, что, может быть, 

присоединить Акшу, потому что 
Акша когда-то была городом. 
А если пожелают все, то тогда 
это вопрос к исполнительной 
власти. Хотя исполнительная 
власть целиком помогает. Я бла-
годарен Министерству спорта 
Забайкальского края, что они 
эту идею подхватили, включили 
в календарь. Соответственно, 
идёт финансирование. 

Так как инициатива создания 
«Спортивного долголетия» ис-
ходила от меня, то первый фе-
стиваль я предложил провести 
в Нерчинске. Тогда была дата 
интересная – 333 года статусу 
города Нерчинска, поэтому мы 
там проводили. Я обратил вни-
мание, что всем понравилось, 
все были просто в восторге. 

Хочу вот ещё что отметить. 
Команды должны возглавлять 
руководители или их замести-
тели. Не всегда это получается. 
Некоторые руководители у нас, 
грубо говоря, спрыгивают с этой 
темы. То есть они не готовы. На 
мой взгляд, они побаиваются: 
а как потом дальше, нужно же 
будет развивать это всё, и так 
далее. Я их в этом отношении 
критикую. А есть те, которые 
участвуют. Вот на последней 
спартакиаде были глава Шил-
кинского района Воробьёв и 
глава Нерчинского района Ко-
могорцев. Глава Борзинского 
района присутствовал. И поэто-
му движение в этом отношении 
идёт. Я поблагодарил замруко-
водителя ЗАТО Горный, которая 
горит этим, живёт этим, и это 
здорово, когда руководитель у 
нас так поступает. 

Идеология фестиваля была 
в том, что он должен путеше-
ствовать, не в одном месте 
проводиться. И на следующий 
год у нас произошёл неболь-
шой фальстарт. Посёлок Агин-
ское выиграл, и там должны 

были проводить следующий 
фестиваль, но у них летом была 
очень большая спортивная за-
груженность. И так получилось, 
что мы не провели. Я нисколько 
не осуждаю Агинское, потому 
что там действительно спортив-
ных мероприятий было много, 
причём российского уровня. 
Поэтому через год мы провели 
фестиваль в Краснокаменске. 
Краснокаменск – молодцы. Фе-
стиваль, кстати, был посвящён 
55-летию города Краснокамен-
ска. Там же родилась идея, что 
нужно подбирать юбилейные 
события, связывать фестиваль 
конкретно с юбилейными дата-
ми. 

Городу Борзе 75 лет в этом 
году, поэтому провели сорев-
нования там. А на следующий 
год решили провести в Шилке. 
Потому что в следующем году 
будет 75 лет Шилке. Глава рай-
она говорит: «Да, мы готовы 
принять». 

Теперь по видам спорта. Ко-
нечно же, есть традиционные 
виды спорта. Волейбол сме-
шанный – 4 мужчины, 2 женщи-
ны выступают и плюс запасные. 
Мини-футбол… Кстати, от ЗАТО 
Горный вышла команда, напо-
ловину состоящая из женщин, 
это тоже было показательно. 
Нас удивило это. И играли не-
плохо. Понятно, что против муж-
чин устоять не смогли, но тем не 
менее были увлечены. Вы по-
нимаете, победить – не главная 
цель фестиваля. Главная цель 
– участие. И ЗАТО Горный по-
казал: «Да, мы играем для удо-
вольствия, для себя». И вторая 
цель – это, конечно, пропаганда 
видов спорта, пропаганда здо-
рового образа жизни. Вот как 
раз у ЗАТО Горный получилось 
это продемонстрировать, на 
мой взгляд. Это не спартакиа-
да, это спортивный фестиваль. 
Поэтому женщины с мужчинами 
могут состязаться в игровых ви-
дах спорта, ничего страшного в 
этом нет.

Кроме того, у нас была задача 
провести ГТО. Но здесь мы не 
всё до конца отладили, потому 
что в некоторых местах в райо-
нах тяжело сдавать нормы ГТО. 
Например, плавание. А бас-
сейна-то нет. На открытой воде 
же не будешь плавать. В Борзе 
есть бассейн. В Шилке нет, но 
они сказали, что свозят в Пер-
вомайск тех, кто захочет сдать 
нормы ГТО этих возрастов: 40+, 
45+, 50+, 55+, 60+ и даже стар-
ше. Также должны быть аккре-
дитованы судьи по видам спор-
та… Пока реализовать эту идею 
у нас не так эффективно полу-
чается. И мы с Министерством 
спорта думаем, как в будущем 

«ФИЗКУЛЬТУРЕ, КАК И ЛЮБВИ,«ФИЗКУЛЬТУРЕ, КАК И ЛЮБВИ,
ВСЕ ВОЗРАСТЫ ПОКОРНЫ»ВСЕ ВОЗРАСТЫ ПОКОРНЫ»

БОЛЬШОЙ РАЗГОВОР С СЕНАТОРОМ РФ ОТ ЗАБАЙКАЛЬСКОГО КРАЯ
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сделать так, чтобы было удобно 
людям. Там же ещё надо зареги-
стрироваться на сайте, прежде 
чем начать сдавать. 

Кстати, команда принимаю-
щей стороны может предложить 
на всеобщее решение какой-то 
вид спорта. Вот, например, в 
Краснокаменске был стритба-
скет, уличный баскетбол. Но 
борзинцы не стали его приме-
нять, это их право. Опять же, мы 
говорим, что это не спартакиада 
в чистом виде, это фестиваль. 

– А на основе чего форми-
руется набор видов спорта? 
На основе имеющихся или не 
имеющихся площадок, или 
тут какая-то другая причина? 

– Мы, инициаторы, – Мини-
стерство спорта, я, как сенатор, 
который предложил эту идею, 
– с хозяевами проведения со-
ревнований предлагаем базо-
вые виды спорта не трогать. 
То есть они должны быть. ГТО, 
волейбол, футбол, потому что 
ими все занимаются. Ну, баскет-
бол и ГТО делаем на выбор. На-
стольный теннис. Все тоже им 
занимаются, почему нет? Но мы 
также делаем акцент на старые 
виды спорта, которые, к сожа-
лению, не так у нас популярны 
либо же забыты совсем. Вводим 
традиционные русские виды 
спорта. Гиревой спорт, армре-
стлинг, перетягивание палки. 
Чемпионаты мира по перетяги-
ванию палки проводятся в Яку-
тии каждый год. Это интерес-
ный вид спорта, на самом деле. 
Особенно, если он на сцене, а 
зрители сидят в зале. 

– Зрелищно.
– Да. Забойный вид спорта. 
Также мы вспоминаем рус-

ские шашки. Посчитали, что 
русские шашки немножко забы-
ты у нас. Помню, в детстве мы 
играли в них, а потом забыли. А 
ведь чтобы победить, думать в 

шашках нужно не меньше, чем 
в шахматах. 

Проводим мы и перетягива-
ние каната. Дартс. Это не со-
всем наш вид спорта, но, тем не 
менее, мы его включаем, потому 
что он удобен для возрастных 
людей. Проводим городки. Вот 
городки все забыли! ЗАТО Гор-
ному в этот раз подарил от себя 
лично комплект городков: две 
биты, пять городков, книжечка 
с правилами игры. Нужно возро-
ждать этот замечательный вид 
спорта, которым, между прочим, 
был увлечён Лев Николаевич 
Толстой.

Лапта. Тоже великолепный 
народный вид спорта. Откро-
венно скажу, что мало кто знает 
правила. Я, к своему стыду, тоже 
не знаю. Но почему не возро-
дить?

Теперь ещё одна составля-
ющая этого фестиваля – про-
паганда вот этих видов спорта, 
пропаганда здорового образа 
жизни. Руководители малых го-
родов, вернувшись к себе до-
мой, в течение года должны это 
всё культивировать, продолжать 
тренировки, вовлекать больше 
людей. В своих спартакиадах 
применять. И мы плавно пере-
ходим к разговору о площадках. 
Площадок по городкам нет. Я го-
ворю: «Давайте строить, это не 
так затратно. Зато у вас будет 
увлечена целая группа людей». 
Конечно, у некоторых требуется 
реконструкция либо строитель-
ство стадиона. Ведь в Борзе нет 
обновлённого стадиона. Поэто-
му нынешний фестиваль прово-
дили в посёлке Шерловая Гора, 
где есть великолепный стадион. 
Власти помогают обустраивать 
Шерловую Гору. В этом году там 
осуществляется проект на сум-
му более 100 миллионов рублей. 
Это здорово. Руководители за-
думываются, что должны соз-
давать спортивных площадок 

больше и больше, и площадки 
нужно создавать не только для 
молодёжного воркаута, но и 
для людей 40+, которые уже не 
могут летать над перекладиной, 
всякие фигуры гимнастические 
крутить. Но они же могут в го-
родки играть, давайте сделаем 
площадку для городков. Поче-
му мы для воркаута делаем, а 
для городков не делаем? Ну это 
нонсенс, так не должно быть. 
Физкультуре, как и любви, все 
возрасты покорны. И это ещё 
одна идея этого фестиваля 
спортивного. 

– А что по созданию площа-
док? Уже поставлены задачи 
эти площадки построить? 

– Вы понимаете, местные 
власти должны работать... Мне 
страшно становится, когда 
местный руководитель считает, 
что ему должны поставить за-
дачу что-то создать. Он должен 
сам думать о развитии. Мы та-
ких и избирать должны, изби-
рать и назначать. Таких, которые 
не смотрят, когда им указание 
сверху прилетит, и потом уже 
что-то делает, а созидают, соз-
дают. Вот, допустим, пять лет я 
проруковожу, и что останется 
после меня? Одно ЖКХ? Так 
ЖКХ каждый день должно быть, 
про него даже разговаривать 
не надо, потому что оно должно 
быть. Такими же должны быть и 
спортивные состязания, и спор-
тивные площадки. Но у нас по-
чему-то считают, что это потом, 
мы пока без спорта обойдёмся. 
Не обойдёмся. Мы хотим, чтобы 
у нас люди дольше жили. Давай-
те сделаем это. Поэтому мест-
ные власти априори должны об 
этом думать и не ждать указа-
ний сверху. Ну да, дождались 
указания президента, который 
сказал стратегически правиль-
но, что надо сделать так, чтобы 
люди занимались спортом и 
долго жили. А вы уж, пожалуй-
ста, делайте там, что хотите, но 
достигайте этого. Потому что это 
стратегическая задача нашего 
государства. 

Когда я бываю на территори-
ях края, мне многие вопросы за-
дают: «Сергей Петрович, а нам 
не хватает занятий спортом». 
Ведь когда «Единая Россия» в 
сельских школах ремонтиро-
вала спортивные залы, задача 
была не просто отремонтиро-
вать спортзал для школьников, 
а ещё чтобы вечером в этом 
спортзале ребята смогли бы 
тренироваться, приводили бы 
на тренировки и своих родите-
лей. То есть спортзал в данном 
случае открыт вечером для всех. 
Понятно, что не днём, когда идут 
уроки, а вечером, с 18 часов до 
21 часа, – пожалуйста, пусть все 
жители этого села тренируют-
ся, приходят, создают команды, 
увлеченно соревнуются. Вот в 
этом цель была, понимаете? И 
это мы продолжаем сейчас с 
помощью фестиваля. 

– Вот вы наблюдаете, об-
щаетесь с руководителями 
малых городов. Много среди 
них встречается тех, кто хочет 
создавать, созидать? 

– Ну точно больше половины. 
Не 100%, но больше половины 
точно увлечены, начинают пла-

нировать что-то. Я понимаю, у 
них не хватает ресурсов. Пер-
вое, это, конечно, человеческий 
ресурс. Я имею в виду руково-
дителей спортивного направле-
ния, которые, может быть, не так 
сильны, как хотелось бы. Вто-
рое, финансово они стеснены, 
но тем не менее сейчас говорят, 
что будут выделять ресурсы на 
то, чтобы обновиться для тре-
нировок – закупить спортинвен-
тарь. Найти не просто абы ка-
кие-то короткие биты для город-
ков, а взять профессиональные. 
Кстати, я три комплекта пода-
рил. Первый подарил ЗАТО Гор-
ному, чтобы у них не было потом 
претензий к другим командам, 
и они могли потренироваться у 
себя уже нормально. Второй я 
подарил Шилке, потому что они 
будут проводить соревнования, 
и я хочу, чтобы там городки были 
тоже. Взял слово с главы района 
Сергея Владиславовича Воро-
бьёва, что он построит площад-
ку профессиональную. И третий 
комплект подарил Балею. У них 
всегда были профессионалы 
в советское время. По-моему, 

были даже мастера по городош-
ному спорту. Сейчас площадка у 
них почти утрачена, и нужен ка-
кой-то стимул, чтобы они смогли 
возродить её. Тем более у них 
есть возрастной, но великолеп-
ный мастер, который здорово 
выигрывает.

Раньше в парковых зонах 
играли, не обязательно на спор-
тивных территориях. В каждом 
парке это было. Люди в возрас-
те приходили и играли не торо-
пясь. А рядом с ними кто-то си-
дел и играл в шахматы, в домино 
или в шашки. Такое всегда было 
в парках. И мы это возрождаем. 

– Каковы результаты про-
шедшего «Спортивного дол-
голетия»?

– Агинчане два года выигры-
вали, а в этом году проиграли. 
Ну, точнее, не проиграли, они 
заняли лишь четвёртое место. 
А первое место занял Краснока-
менск, они к этому стремились. 
В прошлом году им было обид-
но, что они у себя дома проигра-
ли. Они настроились и выиграли 
в этом году. 

Окончание на стр. 6

Зрители болеют за участников

Андрей Серёдкин и Сергей Михайлов на открытии «Спортивного долголетия»

Команда из посёлка Агинское

Настольный теннис

Волейбол
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Окончание. Начало на стр. 4
Второе место заняла Борзя, 

а третье место опять за Нерчин-
ском. Никак не могут они пока 
приподняться выше, но тем не 
менее стабильность – тоже при-
знак мастерства. 

К сожалению, у нас есть аут-
сайдер – Петровск-Забайкаль-
ский. Он не участвовал в Крас-
нокаменске в прошлом году и не 
участвовал в этом году в Борзе. 
Кто желает участвовать и раз-
виваться, всегда ищет решение 
проблем. Кто не участвует, ищет 
причины, чтобы не ехать. Пер-
вую причину они назвали, что у 
них нет денег. А я им напомнил, и 
всем хочу сказать, что на фести-
вале оплачивается проживание 
команд, питание, проезд. Ме-
дали, кубки, грамоты тоже Ми-
нистерство спорта оплачивает. 
Какие затраты команда несёт? 
Ну, понятно, какие-то мелкие 
затраты несёт. Одеть команду 
в форму. Но футболки купить 
не так дорого. По дороге где-то 
покушать, поскольку путь долгий 
– ехать, например, из Могочи в 
Краснокаменск. 

Потом они сказали, что у них 
всего 7 человек, больше никто 
не желает. А раз не желает, то 
тогда вопросы к местным вла-
стям: а чем у вас люди заняты? 
Они что, с бутылкой под забо-
рами сидят или что? Я не верю 
в это. Собрать не могут, орга-
низовать не могут. Но другие-то 
организовывают, приезжают. 
Пусть не 30 человек привозят, 
но 20–25. Тем не менее они 
участвуют. И они понимают, что 
это надо для развития своего 
собственного муниципалитета. 
Власть Петровска-Забайкаль-
ского, видимо, считает по-дру-
гому. Ну что ж, это их право. 

– Может быть, они в следу-
ющем году примут участие.

– У меня уверенности нет. Мы 
вместо них будем включать ко-
го-то другого, кто пожелает. У 
нас многие желают, просятся. 
Акшу я хотел бы всё-таки при-
гласить в качестве участника 
хотя бы. Потому что им тяжелее 
выехать будет. Это сейчас не 
город. Но раньше-то она была 
городом. И вот в знак уважения 
к истории Акши, я думаю, что 

нужно хотя бы один раз попро-
бовать, а там они сами примут 
решение, будут они в будущем 
участвовать или нет. 

В продолжение разговора 
об Акше хочу отметить следую-
щее. Мы, вместе с депутатами 
Законодательного Собрания 
Забайкальского края Шнюко-
вым Юрием Анатольевичем и 
Мункуевым Петром Алексан-
дровичем, по инициативе главы 
Ононского района Ольги Афана-
сьевны Бородиной, возродили 
«Кубок Приононья». Спортивный 
праздник, который иногда назы-
вают «Молодёжь Приононья». 
Но мы решили отойти от этого 
названия, потому что опять для 
молодёжи… Мы назвали «Кубок 
Приононья», в котором могут и 
молодые, и возрастные участво-
вать. Само название «Молодёжь 
Приононья» говорит о том, что 
пожилые... 

– Старикам тут не место. 
– Да, да. Не только старикам, 

но и сорокалетним тоже. И мы 
решили его назвать «Кубок При-
ононья», где участвуют три рай-
она: Ононский район, Акшин-
ский район и Кыринский рай-
он. В этом году соревнования 
прошли в Акше, а на следующий 
год «Кубок» должна принимать 
Кыра. И я очень надеюсь, что 
в этом году там всё-таки будет 
построен большой физкультур-
но-оздоровительный комплекс, 
двухэтажный спортивный объ-
ект. Он будет сдан, скорее всего, 
глубокой осенью. И мы решили, 
что всё-таки летом будет торже-
ственное открытие и под него 
проведём «Кубок Приононья». 
Чтобы соседи-гости приехали, 
посостязались в различных ви-
дах спорта. Мы всячески содей-
ствуем, помогаем проведению 
этих соревнований. Минспорт 
посмотрели первый год, ска-

зали, что здорово, и включили 
«Кубок» в календарь. 

Кстати, хочу добавить по фе-
стивалю «Спортивное долголе-
тие». В этом году нашими пар-
тнёрами в проведении сорев-
нований стало Министерство 
сельского хозяйства Забайкаль-
ского края. Они включились в 
некоторые виды спорта – во-
лейбол, перетягивание каната, 
мини-футбол. У них есть фести-
валь, который называется Все-
российский марафон спорта и 
здорового образа жизни «Земля 
спорта». Министерство сельско-
го хозяйства Российской Феде-
рации и Министерство спорта 
Российской Федерации подпи-
сали соглашение о проведении 
вот такого мероприятия. И в 
сентябре в Сочи у них пройдёт 
финальная часть. Кто-то из на-
ших ребят, которые принимали 
сейчас участие, обязательно 
поедет туда.

И вот Министерство сель-
ского хозяйства стали нашими 
партнёрами, очень здорово, 
мы рады. И не откажемся, если 
другие министерства тоже при-
соединятся с какой-то частью. 
У нас на первом фестивале Ми-
нистерство культуры были пар-
тнёрами. Ведь там происходит 

открытие, визитные карточки, 
всё это красочно, красиво. И я 
полагаю, что мы к этому вер-
нёмся. 

В визитных карточках звуча-
ло, что люди приглашаются по-
сетить муниципалитеты. С чем? 
С туризмом. Поэтому Мини-
стерство экономического раз-
вития, я считаю, должно было 
бы тоже принимать участие, 
потому что это интересно. Да, 
мы стараемся, чтобы участники 
команд не просто приехали… 
В Нерчинске, например, все 
обязательно посещали музей. 
Показать достопримечательно-
сти города – это же тоже очень 
важно. Внутренний туризм За-
байкальского края для своих 
жителей, забайкальцев. 

Поэтому Минэконому мы 
сейчас предложение сделаем. 
Не надо своими программами 
заваливать нас. Но почему бы 
какую-то часть, по часу каждый 
день, не уделять этому внима-
ния? Посмотреть достоприме-
чательности. Может быть, даже 
пообсуждать, как восстанавли-
ваются памятники культуры, как 
приводятся в порядок террито-
рии.

Беседовал 
Валентин ОЛЕЙНИКОВ

События и люди

АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

«ФИЗКУЛЬТУРЕ, КАК И ЛЮБВИ,«ФИЗКУЛЬТУРЕ, КАК И ЛЮБВИ,
ВСЕ ВОЗРАСТЫ ПОКОРНЫ»ВСЕ ВОЗРАСТЫ ПОКОРНЫ»

БОЛЬШОЙ РАЗГОВОР С СЕНАТОРОМ РФ ОТ ЗАБАЙКАЛЬСКОГО КРАЯ
СЕРГЕЕМ МИХАЙЛОВЫМ О ФЕСТИВАЛЕ «СПОРТИВНОЕ ДОЛГОЛЕТИЕ»

Перетягивание каната

Гиревой спорт

Думать в шашках нужно не меньше, чем в шахматах

Фестиваль стал отличной возможностью
объединиться, укрепить дружеские связи

Церемония награждения победителей
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В конце июня во Владивостоке прошёл Всероссийский 
турнир по сумо памяти Юрия Леонтьева – легендарного 
тренера и основателя женского самбо и сумо в Приморье. 
Соревнования собрали спортсменов со всей страны, став 
ярким событием в календаре российского сумо. Успешно 
выступили и забайкальские спортсмены. 

Новый для Забайкалья вид спорта
активно добавляет в копилку региона медали Cлева на ковре судья из Забайкальского края Мария Просвирякова

                      

СУМО

соревнования – всё это надолго 
запомнится нашим ребятам и 
тренерам. Безусловно, нашим 
спортсменам предстоит ещё 
долго работать и постигать но-
вое в сумо. И всё же наши ре-
бята вышли на дохё бороться 
со спортсменами, имеющими 
высокие спортивные разряды, 
смогли достойно отбороться и 
занять призовые места».

По итогам турнира серебря-
ными призёрами стали среди 
женщин тренер и сумотори Да-
рья Коноваленко, среди юношей 
до 15 лет Тимофей Антонов (ка-
тегория до 60 кг), среди деву-
шек до 15 лет Роза Зайнуддино-

ва (категория до 40 кг) и Марина 
Богомазова (до 65 кг). Бронзо-
выми призёрами стали Максим 
Гурулёв (дважды стал третьим в 
двух возрастных категориях – до 
15 лет и до 17 лет в категории до 
50 кг), в категории 70 кг Антон 
Щербаков. Среди девушек до 
15 лет третье место заняла Ан-
желика Матафонова (категория 
до 35 кг).

Тренируют призеров Ольга 
Бакурская, Мария Просвиряко-
ва и Дарья Коноваленко.

Виктория СИВУХИНА
Фото предоставлено 

Федерацией сумо 
Забайкальского края

Для сведения, Юрий Алексе-
евич Леонтьев (1942–2022) – за-
служенный тренер России, сто-
явший у истоков женского самбо 
и сумо на Дальнем Востоке. Его 
школа «Амазонка» воспитала 
множество чемпионок мира и 
заслуженных мастеров спорта.

Особую атмосферу турниру 
придало присутствие боевых 
ветеранов СВО, приглашённых 
в качестве почётных гостей. Они 
не только наблюдали за сорев-
нованиями, но и выступили 
перед участниками с речами, 
подчеркнув важность силы духа, 
дисциплины и патриотизма – ка-
честв, объединяющих как вои-
нов, так и спортсменов.

Впечатлениями о том, как 
проходили соревнования, по-
делилась президент Забайкаль-
ской федерации сумо Ольга 
Бакурская: «Владивосток укре-
пляет статус важного центра 
сумо в России, особенно после 
успехов приморских спортсме-
нов на всероссийской и между-
народной арене. Турнир памяти 
Леонтьева подчёркивает преем-
ственность традиций. Участво-
вать в нем престижно, потому 
что победители соревнований 
в будущем могут войти в состав 
сборной России для участия в 
международных стартах. Уча-
стие в соревнованиях принима-
ют как взрослые спортсмены, 
так и подрастающее поколение. 
С каждым годом всё больше и 
больше спортсменов приезжа-
ет на этот турнир помериться 
силой в борьбе сумо. Забай-
кальский край в этом году пред-
ставляли спортсмены из команд 
спортивной школы №2, Двор-
ца детского творчества №2, а 
также из поселка Вершино-Да-
расунский. Захватывающие по-
единки, строгие судьи в белых 
костюмах, сумотори из разных 
городов, изменения в правилах 

Старты и финиши

НА ДОХЁ ВЛАДИВОСТОКА – НА ДОХЁ ВЛАДИВОСТОКА – 
ЗАБАЙКАЛЬСКИЕ СУМОТОРИЗАБАЙКАЛЬСКИЕ СУМОТОРИ

                 

КАЛЕНДАРЬКАЛЕНДАРЬ
ЗНАМЕНАТЕЛЬНЫХ ЗНАМЕНАТЕЛЬНЫХ 

ДАТДАТ

1 ИЮЛЯ
 45 лет назад родился 

Асланбек Хуштов (1980), рос-
сийский борец греко-римского 
стиля, заслуженный мастер 
спорта РФ. Олимпийский чем-
пион (2008), чемпион Европы 
(2008, 2009, 2010), обладатель 
Кубка мира (2008, 2009).

2 ИЮЛЯ
 Международный день 

спортивного журналиста. 
 75 лет назад (1950) совет-

ский вратарь Лев Яшин провел 
свой первый официальный 
матч в чемпионате СССР. В 
игре между московскими клу-
бами «Динамо» и «Спартак» 
(итоговый счет – 1:1) Яшин 
заменил травмированного 
вратаря «Динамо» Алексея Хо-
мича. 

3 ИЮЛЯ
 70 лет назад родилась 

Ирина Моисеева, советская 
фигуристка, заслуженный ма-
стер спорта (1975). В паре с 
Андреем Миненковым чемпи-
онка мира (1975, 1977), Европы 
(1977, 1978), СССР (1977) в 
танцах на льду. 

4 ИЮЛЯ
 95 лет назад родился 

Юрий Тюкалов, советский гре-
бец, заслуженный мастер 
спорта (1952), заслуженный 
тренер СССР (1971). Первый 
советский олимпийский чем-
пион (1952, 1956), 6-кратный 
чемпион Европы (1954–1961) 
по академической гребле.

6 ИЮЛЯ
 85 лет назад родился Вик-

тор Кузькин, советский хокке-
ист, заслуженный мастер спор-
та (1967). Олимпийский чемпи-
он (1964, 1968, 1972), 8-крат-
ный чемпион мира (1963–
1971), 7-кратный чемпион Ев-
ропы (1963–1969), 6-кратный 
обладатель Кубка европейских 
чемпионов (1969–1974), 
6-кратный обладатель Кубка 
СССР (1961–1973).

На 2-м месте забайкалец Антон Тимофеев

Роза Зайнуддинова взяла серебро

3-е место – у Максима Гурулёва
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ЧЕМПИОНАТ СИБИРСКОГО И ДАЛЬНЕВОСТОЧНОГО ОКРУГОВ. III ЛИГА. ЗОНА «СИБИРЬ»

лий, чтобы склонить чашу весов 
на свою сторону. Когда, каза-
лось, команды уже согласились 
на ничью при тридцатиградус-

ной жаре, уже в добавленное 
время в сутолоке у ворот «Читы» 
гости сумели протолкнуть мяч 
в ворота хозяев. У «Бурятии» 

отличился Николай Митен-
ков.0:1 – обидное поражение 
ФК «Чита».

Александр МЯЧИН

В рамках чемпионата по футболу среди любительских 
команд Сибирского и Дальневосточного федеральных 
округов (Третья лига) 12 июля наша команда ФК «Чита» на 
стадионе «Локомотив» принимала соперника – ФК «Буря-
тия». 

Первый тайм прошел в рав-
ной борьбе. Острых моментов 
было немного, однако наш вра-
тарь Егор Филинов в прыжке 
спас свою команду от немину-
емого гола. 

В этом моменте в столкнове-
нии в штрафной травму получил 
опытный нападающий «Бурятии» 
Андрей Белобродов, совсем не-
давно восстановившийся после 
предыдущего повреждения. Его 
заменил Никита Песегов. К се-
редине тайма у «Читы» было три 

опасных атаки, а в активе «Бу-
рятии» – один хороший выход к 
воротам соперника и несколько 
поданных угловых. Но борьбу за 
мяч в штрафной улан-удэнцы 
стабильно проигрывали. 

После перерыва на водопой 
игра пошла на равных. Команды 
обменялись острыми выпадами. 
Читинцы пытались прессинго-
вать, а в конце тайма даже име-
ли некоторое преимущество.

Во втором тайме соперники 
не прикладывали больших уси-

Футбол

ВИНОВАТА ЖАРА…ВИНОВАТА ЖАРА…

ЮФЛ

тря на упорную борьбу, команда 
читинцев 2009 года рождения 
уступила «Енисею» со счетом 
1:5. Несмотря на поражения чи-
тинцев в Красноярске, участие 
в Юношеской футбольной лиге 
– это ценный опыт для молодых 
спортсменов. Игры с сильными 
соперниками позволяют расти, 

совершенствовать навыки и го-
товиться к новым вызовам. По-
беда над «Байкалом» говорит о 
потенциале читинских команд 
и их способности добиваться 
успеха.

Положение читинских команд 
на 14 июля: «Чита–2009» – 9-е 
место, «Чита–2010» – 3-е место.

Итак, несмотря на недавние 
поражения в Красноярске, ко-
манда читинских игроков 2010 
года рождения сохраняет хо-
рошие позиции в турнире, что 
говорит о потенциале и мастер-
стве юных футболистов. Победа 
над «Байкалом» добавляет им 
оптимизма и уверенности в соб-
ственных силах.

ВПЕРЕДИ 
ДОМАШНИЕ ИГРЫ

Уже совсем скоро, 14, 17, 
28 и 31 июля, читинские ко-
манды примут соперников 
на своем поле. Болельщиков 
ждет серия домашних матчей 
против команд: «Динамо-Ал-
тайский край», «Алтай», «СШ 
№17-Томск», «Металлург». При-
глашаем всех любителей футбо-
ла поддержать наши команды 
в домашних матчах. Ваша под-
держка важна как никогда, ведь 
именно она придает юным фут-
болистам силы и уверенность в 
себе! Верим в наши команды и 
желаем им удачи в предстоящих 
играх! Вперед, Чита!

Екатерина ДРЁМОВА

3 июля в Красноярске состоялись очередные матчи 
Юношеской футбольной лиги, в которых команды из Читы 
встретились с сильным соперником – «Енисеем». Два матча 
в двух возрастных категориях стали серьезными испы-
таниями для юных футболистов из Забайкалья. Однако 
прежде чем отправиться в Красноярск, команды провели 
выездные игры в Иркутске, результаты которых порадова-
ли болельщиков.

ВЫЕЗДНОЙ МАТЧ 
В ИРКУТСКЕ: «БАЙКАЛ» 

ПОКОРИЛСЯ ЧИТИНЦАМ!
30 июня читинские команды 

сразились с «Байкалом» в Ир-
кутске. Эти матчи стали хоро-
шей разминкой перед более 
сложными играми в Краснояр-
ске. 

Матч «Чита» – «Байкал» ко-
манд игроков 2009 года рожде-
ния окончился со счетом 1:1. 
Команды продемонстрировали 
достойную игру, не желая усту-
пать друг другу. Однако упорная 
борьба завершилась ничьей.

А вот команда 2010 года 
рождения порадовала забай-
кальских болельщиков побе-
дой! Уверенная игра и слажен-
ная работа принесли читинцам 

заслуженные три очка («Чита» 
– «Байкал» – 2:1).

РЕЗУЛЬТАТЫ МАТЧЕЙ 
В КРАСНОЯРСКЕ

В четверг 3 июля на поле со-
шлись с соперниками коман-
ды игроков 2010 и 2009 годов 
рождения, представляющие 
Читу. Болельщики с волнением 
следили за развитием событий, 
активно поддерживая команды.

Начало матча выдалось не-
простым для читинской коман-
ды игроков 2010 г. р. «Енисей» 
продемонстрировал отличную 
игру, не оставив шансов сопер-
нику. Итоговый счет – 0:6 в поль-
зу красноярцев. Вторая встреча 
(в 16:00 по читинскому времени) 
также не принесла радости чи-
тинским болельщикам. Несмо-

ИГРЫ В ИРКУТСКЕ И КРАСНОЯРСКЕ: ИГРЫ В ИРКУТСКЕ И КРАСНОЯРСКЕ: 
УДАЧА И СЕРЬЁЗНОЕ ИСПЫТАНИЕУДАЧА И СЕРЬЁЗНОЕ ИСПЫТАНИЕ

Празднование гола «Байкал»-«Чита-2009»

«Байкал»-«Чита-2009»

«Енисей»-«Чита-2010»
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ЗНАЙ НАШИХ!

в Новосибе. По-моему, за «Фа-
кел» играл. Аж начал считать и 
восемнадцать раз набил (смеёт-
ся). Как сейчас помню. Свист 
был с трибун страшный! Но мне 
это очень нравилось, потому что 
я обожал бесить соперников.

– Часто, проигрывая по 
ходу матча, наши игроки «в 
родных стенах» делали «на-
вал» на ворота гостей минут 
за 15–20 до конца встречи. 
И это срабатывало. Но Вы ни 
разу не забили в такой си-
туации за ФК «Локомотив» 
(Чита). А были ли такие слу-
чаи в других клубах и забива-
ли ли Вы вообще голы в своей 
карьере вратаря?

– В питерском «Динамо» я 
забил два гола. Оба на сборах. 
Один с пенальти, а второй уди-
вительный гол просто забил, как 
сейчас помню. Это было в Испа-
нии. Даже «Комсомолка» мест-
ная, питерская, написала. С рук 
выбил, и мяч упал практически 
на одиннадцатиметровую со-
перника, защитник с вратарём 
побежали, столкнулись, и мяч 
туда катится. Нападающий бе-
жит. Я ору: «Не трогай!» (смеёт-
ся). Так и залетел. 

– Какой самый запомина-
ющийся игровой случай был 
в Вашей карьере, в том числе 
за ФК «Локомотив» (Чита)?

– Миллиард моментов запо-
минающихся. Прямо вот что ни 
игра, то светлые воспомина-
ния. На самом деле, 97-й год, 
в Ленинске-Кузнецком «точку» 
взял. Это раз, запоминающий-
ся. И второй, по-моему, 98-й 
или 99-й, дома с Казанью. Они 
нас валтузили так, что четыре 
или пять выходов один в один. 
Все подтащил. Выиграли мы 
3:0 в итоге. В 96-м пенальти в 
Находке. Да светлых моментов 
много, на самом деле. Ещё раз 
повторюсь, что ни матч, то свет-
лый момент.

– Любили ли Вы, как вра-
тарь, попытать футбольное 
счастье при назначении пе-
нальти или просто играли в 
таком случае на автомате?

– Так я же в 98-м году взял, 
по-моему, семь из десяти или 
восемь из десяти пенальти. Мы 
с Виктором Ефимовичем, ныне 
покойным, поспорили, что я 
возьму больше пятидесяти про-
центов пенальти. Я штуку при-
думал. Показываю, что прыгаю 
в один угол, и в него же прыгал. 
И многие верили. Думали, что я 
буду – в другой. Вот так это ра-
ботало.

– Вспоминаете ли свою ра-
боту в Забайкалье? Коллек-
тив ФК «Локомотив» (Чита)? 
Как часто? С теплом в душе?

– С большим теплом всё 
вспоминается. С Максимом 
Крейсманом созваниваемся, с 
Виталиком Поповым, с Илюшей 

Макиенко на связи. С Серёгой 
Осиповым буквально вот раз в 
месяц разговариваем, созва-
ниваемся. Со всеми праздни-
ками поздравляемся. То есть, 
ещё раз говорю, самые светлые 
времена.

– Слышали ли Вы скан-
дирование болельщиков: 
«Паша! Паша!» при назна-
чении домашних пенальти в 
наши ворота?

– Я вообще с трибунами всю 
жизнь разговаривал. Мало того, 
что я всё слышал, я всё видел. 
И успевал каким-то образом и 
мячи ловить, и c болельщиками 
общаться.

– Нравилось ли Вам жить 
во время выступления за ФК 

«Локомотив» (Чита) в солнеч-
ном, но ветреном и малос-
нежном Забайкалье?

– Я вообще не привереда. По 
жизни мне всё равно, где быть. 
Я много где побывал. Честно го-
ворю, не привереда. В Элисте 
только не нравилось. Там плюс 
сорок в восемь утра. Это было 
ужасно. А базу в Молоковке с та-
кой теплотой вспоминаю. Всё 
было супер.

– Современный футбол 
такой же, как и в годы Ваших 
выступлений?

– Современный футбол, на 
мой взгляд, стал мягче. Вве-
ли этот дурацкий ВАР – непо-
нятный, никому не нужный. Не 
знаю. Человеческий фактор 
всегда присутствовал. И надо 
было это оставлять, а не элек-
тронике отдавать на откуп. Ну, 
сейчас, может быть, футбол чуть 
побыстрее стал, но и помягче. 
Таких стыков я уже не вижу, ког-
да кость в кость люди шли. Да 
любой скажет, что раньше было 
лучше, кто сейчас ветеран.

– Что можете пожелать бо-
лельщикам уже бывшего ФК 
«Локомотив» (Чита)?

– Болельщикам «Локомоти-
ва» желаю здоровья, всего наи-
лучшего, не падать духом. Всем 
ещё раз говорю большое спаси-
бо. С теплотой вспоминаю эти 
годы. Наверно, я действительно 
хорошо играл, раз приезжий че-
ловек трижды становился луч-
шим футболистом Забайкалья. 
За что отдельное спасибо «Чите 
спортивной» и прочим издани-
ям, кто это всё выбирал. Помню 
вас всех, жму руку. Спасибо!

По материалам 
журнала «ZabStarS / 

Забайкальские Звёзды»

Первой командой, в которой Павел Дьяконов играл дли-
тельное время, был читинский «Локомотив». Клуб был занят 
поиском вратаря, и работавший в «Зените» Л.Д. Бурчалкин 
рекомендовал главному тренеру А.П. Ковалёву Павла Дья-
конова. Игрой за «Локомотив» Павел Дьяконов заработал 
репутацию надёжного вратаря и был приглашён в «Зенит». 
Но, не найдя общего языка с тренером вратарей, вернулся 
в Читу. Три раза признавался лучшим футболистом Забай-
калья.

Мы пообщались онлайн с на-
шим трижды лучшим игроком 
ФК «Локомотив» (Чита) Павлом 
Дьяконовым и вспомнили годы 
его выступлений на забайкаль-
ской земле. В итоге получилось 
довольно тёплое и откровенное 
интервью, аудиоролик которого 
можно уже найти в социальных 
сетях. Он был размещён сим-
волично ко Дню рождения фут-
больного свистка, 10 июля.

– Как, Павел, Вы получи-
ли приглашение из нашего 
читинского «Локомотива»? 
Какие обстоятельства этому 
способствовали? Какие эмо-
ции были в тот период, когда 
приехали в столицу забай-
кальского футбола?

– В 96-м году искал команду. 
Насколько я знаю, «Локомотив» 
(Чита) искал второго вратаря и, 
по-моему, позвонили Бурчалки-
ну Льву Дмитриевичу, ныне по-
койному, и он меня вроде посо-
ветовал. Я приехал на сбор. Ой 
(вздыхает), прямо тяжеловато 
приходилось сперва. И в плане 
ментальном, и в плане спортив-
ном. Поехали на сбор в Китай, 
как сейчас помню. И после Ки-
тая я подписал контракт сразу. 
Дальше всё пошло как по маслу. 
Не помню, сколько я игр сыграл, 
11 или 12, когда Вовка Кравцов 
уже немножко подсдал. И конец 
сезона я заканчивал.

– Пять лет своей карьеры 
Вы отдали читинским болель-
щикам. Нашему легендар-
ному «Локомотиву». Почему 
длительный период време-
ни не решались на переход 
в другие команды. Ведь Вас 
приглашали команды высшей 
лиги – «Зенит», «Динамо» и 
многие другие клубы.

– В 98-м или 99-м году, дей-
ствительно, «Динамо» (Москва) 
прямо хотело меня забрать. 
Были и «Факел», и Элиста, зва-
ли. Но я никуда не поехал в ито-
ге. Не знаю, то ли сам не захо-
тел, то ли что-то остановило.

– Одними из самых запо-
минающихся матчей в Вашей 
карьере были игры на кубок 
России – с ЦСКА и с «Зени-
том». Как Вы считаете, что по-
мешало нам одержать побе-
ды в этих играх? Ведь победа 
была так близка. Основное и 
дополнительное время в тех 
матчах, я напомню, закончи-
лось нулевым счётом.

– Не буду никого обвинять, 
но просто (смеётся) помешало 
то, что наши полевые игроки за-
били на один пенальти меньше, 
чем полевые игроки соперника.

– В 2001 году болельщи-
ки нашего «Локомотива» Вас 
встретили бурными апло-
дисментами, бурей эмоций, 
когда Вы приехали в составе 
тульского «Арсенала» в Читу. 
Какие эмоции испытывали в 
тот момент? Чем запомни-
лась та игра?

– В 2001-м с превеликим удо-
вольствием приехал в Читу. И 
мой друг не забил мне пеналь-
ти, насколько я помню, Виталий 
Попов в перекладину попал. Да. 
Тепло встретили, и я с большой 
радостью прилетел в город, в 
котором провёл пять лет. Навер-
ное, самые лучшие годы, несмо-
тря ни на что, на 90-е лихие и 
прочие сложности. Я считаю, это 
одни из светлейших лет в моей 
жизни.

– Павел, помним, как Вы 
в одном из домашних мат-
чей ФК «Локомотив» (Чита) 
во время игры чеканили мяч 
коленками в своей штраф-
ной. Тем самым удивив зри-
телей и разозлив соперника. 
Как часто в других клубах Вы 
могли позволить себе такое 
профессиональное и одобря-
емое болельщиками пижон-
ство на поле?

– Да, стал постарше и начал 
дурковать. Очень часто этим 
делом занимался. Как сейчас 
помню, в Новосибе. Не помню, 
за кого играл. Точно помню, что 

Футбол

ЗВЁЗДНЫЙ ВРАТАРЬЗВЁЗДНЫЙ ВРАТАРЬ
ПАВЕЛ ДЬЯКОНОВПАВЕЛ ДЬЯКОНОВ
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АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

– Леонид Елизарович, нач-
нём с обзорной информации 
о текущих спортивных меро-
приятиях школы. 

– В первую очередь наша 
школа уделяет очень много 
времени развитию детско-
юношеского футбола. И у нас 
прошли, начиная с весны, тур-
нир памяти Иванова, первен-
ство Забайкальского края, «Ло-
кобол», «Кожаный мяч», Школь-
ная футбольная лига. Также мы 
подвели итоги турнира «Гол». 
И сейчас наши ребята участву-
ют в ЮФЛ. Возраст – начиная 

от 2012–2011 годов рождения. 
Ребята участвуют в первенстве 
России среди юношей, а также 
наша команда участвует в треть-
ем дивизионе, где идёт хорошо. 

Неплохо показывает себя ко-
манда младшего возраста, 13-го 
года. Ребята съездили на финал 
по «Локоболу» в Уссурийск, за-
няли второе место. Немного не 
повезло, проиграли в финале 
команде «Локомотив» из Уссу-
рийска, хотя в подгруппе у них 
выиграли. А вот потом уступи-
ли со счетом 2:1, ведя в счёте 
1:0. Хотелось попасть на финал 

Мы вновь посетили ГАУ ДО «Спортивная школа по фут-
болу» Забайкальского края, чтобы поговорить с Леонидом 
Борисовым, известным тренером и руководителем вете-
ранского движения забайкальского футбола. В беседе мы 
обсудили самые значимые спортивные события школы – как 
уже прошедшие, так и запланированные.

в Москву, но не повезло. Тем не 
менее мы всё ближе к этому, за-
нимаем вторые места.

Отмечу и женский футбол. 
Девочки добиваются опреде-
лённых успехов, попадают на 
финал России. Наши воспитан-
ницы участвуют в Суперлиге, за 
«Зенит», в «Рубине» играют. В 
московском «Спартаке» – три 
наших девчонки, это много го-
ворит о потенциале забайкаль-
ского женского футбола.

Также мы очень много уде-
ляем внимания ветеранскому 
движению. Прошли турниры ко 
Дню Победы, к 23 февраля. Ско-
ро будет турнир памяти Влади-
мира Васильевича Зубаревича, 
который на протяжении многих 

лет возглавлял команду СКА и 
«Забайкалец». Можно сказать, 
он вывел команду из класса «Б» 
в категорию класса «А», где она 
участвовала успешно в первен-
стве России. 

– Увидел пост в теле-
грам-канале «Футбольный 
клуб «Чита» о том, что теперь 
у вас есть маскот. До этого, 
насколько знаю, ничего по-
добного не было.

– Да, до этого не было. Но 
сейчас – это наш, можно ска-
зать, 13-й болельщик. Он будет 
«заводить» болельщиков, зрите-
лей. Спасибо за него футболь-
ному клубу. Отмечу, что очень 
много людей стало посещать 
футбол. На ЮФЛ и на Третью 

лигу приходят смотреть не толь-
ко родители, но и те, кто по-на-
стоящему любит футбол. 

– Это связано с тем, что 
летняя пора и у людей больше 
свободного времени? 

– Нет, я думаю, что не в этом 
причина. Всё-таки летняя пора 
– это же дачный сезон, мно-
гие уезжают на дачу. Нет, это 
приходят настоящие любители 
футбола, которые соскучились 
по футболу и ждут, когда нако-
нец будет команда мастеров. 
Потому что футбол – это самый 
популярный вид спорта и он 
очень много привлекает людей. 
Все ждут именно возвращения 
нашей команды во второй ди-
визион.

– Поговорим подробнее о 
ветеранском спорте. Что уже 
прошло, а что только пред-
стоит?

– Состоялся зимний фести-
валь, где наши ветераны уча-
ствовали. Потом прошли со-
ревнования ко Дню защитника 
Отечества, где участвовало от 
5 до 6 команд. Также мы прове-
ли ветеранский турнир ко Дню 
Победы, в котором играло 5 ко-
манд. И сейчас мы будем прово-
дить турнир памяти Владимира 
Васильевича Зубаревича, наше-
го, можно сказать, Моуринью. 
Почему я так считаю?.. Он окон-
чил военное училище, был при-
зван в армию сюда. Сам он был, 
насколько я знаю, гимнастом. 
Но взялся руководить именно 
футбольной командой. И поднял 

ЛЕОНИД БОРИСОВ:ЛЕОНИД БОРИСОВ:

«БОЛЕЙТЕ ЗА НАШУ КОМАНДУ!»«БОЛЕЙТЕ ЗА НАШУ КОМАНДУ!»

«Чита-2014» триумфально завершила участие в турнире памяти Вилиста Ивановича Иванова

«Чита-2009» – победители Кубка памяти В.Н. Лобсанова в Улан-Удэ

Гол!

Радуются победе

Игроки подарили зрителям незабываемые эмоции



1111«ЧИТА СПОРТИВНАЯ»   14 ИЮЛЯ 2025 «ЧИТА СПОРТИВНАЯ»   14 ИЮЛЯ 2025 г.г.

футбольную команду до уровня класса «А». Потом 
он был тренером уже в «Селенге». Мне приходи-
лось тренироваться под его началом. Именно он 
пригласил меня в «Селенгу», в Улан-Удэ, где я играл 
в футбол. 

На осень у нас запланирован междугородный 
турнир, на который мы пригласим команды из 
Улан-Удэ, из Иркутска. Кроме того, пройдёт тур-
нир ветеранов, турнир газеты «Чита спортивная», 
а также турнир Агашкова.

– Меняется ли год от года количество участ-
ников на ветеранских турнирах? 

– В ветеранском спорте в основном принимают 
участие именно бывшие футболисты, любители, 
профессионалы. Федерация футбола привлекает 
ветеранов к участию в этих турнирах. Да, хотелось 
бы, чтобы ветеранов было больше, но, увы, кто-то 
уходит… Мы начали уже уменьшать возраст, омола-
живать турниры. Раньше мы проводили 50+, сейчас 
уже дошли до 45+. Хотя ветеранский спорт начи-
нается с 35, но всё-таки 35-летние вовсю играют в 
большой футбол. 35 и 50 – это как бы неравномер-
но будет. И федерация футбола приняла решение, 
что возраст будет 45–50.

Количество команд не уменьшается, каждый год 
участвуют 5–6 команд. Иногда число увеличивается 
за счёт команд, приезжающих из Китая, из Иркут-
ска и из Улан-Удэ. Мы ожидаем, что именно на 
турнир Зубаревича приедет команда из Улан-Удэ. 
И также будем приглашать команду из Иркутска. И у 
нас получится 8–9 команд. Турнир хотим посвятить 
памяти всех наших ушедших из жизни тренеров – 
Егорова, Калинкина, Коробкина… Федерация фут-
бола вручит родственникам легендарных тренеров 
памятные подарки. Турнир состоится 19 июля.

«Чита-2013» на межрегиональном этапе игр «Локобол» в Уссурийске
Игорь Макаров – лучший игрок
турнира «Локобол-РЖД-2025»

«Чита-2013» – серебряный призер межрегионального 
этапа игр «Локобол» в Уссурийске

Футбол

АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

Подопечные Александра Михайловича Рязанова – «Чита-2010»

Зональный этап первенства России

Первенство Сибири и Дальнего Востока в рамках зонального этапа Всероссийских спортивных соревнований по футболу «Первенство 
среди команд спортивных школ» для мальчиков до 15 лет (не старше 2011 года рождения) сезона – 2025.Наша команда из Читы сражается 
с командой «Зенит».

– Назовите все наши ко-
манды.

– «Ветеран-50», «Вете-
ран-60», СКА, «Забайкальские 
Ключи», команда железнодо-
рожников и «Урожай». Вот эти 
шесть команд. И ещё у нас есть 
команда «Ингода». Посмотрим, 
наберёт ли она участников 50+ 
или нет. И, конечно, седьмая ко-
манда – «Азия-Экспресс».

– Леонид Елизарович, 
предстоит много игр, встреч. 
Было бы здорово, если бы вы 
обратились к поклонникам 

забайкальского футбола, в 
том числе потенциальным. 

– Футбол – 
не просто мячик на траве, 
Не только наши радости
и беды. 
Жизнь – это поле – 
половины две: 
Здесь пораженья, 
там – победы. 
Дорогие болельщики, прихо-

дите, болейте за нашу команду! 
Любите футбол. Футбол – это 
лучшая в мире игра. 

Беседовал 
Валентин ОЛЕЙНИКОВ
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Более 20 семейных команд, включая семьи участников СВО и обще-
ство слепых, продемонстрировали свою ловкость и меткость в играх 
«Кульбутто», «Корнхол», «Джакколо», «Матрёшка» и дартс. Судьями 
на соревновании выступили члены Чернышевской общественной 
организации инвалидов и тренеры комплекса «Олимп».

По итогам состязаний первое место заняла семья Соенко, второе 
досталось семье Наделяевых, а третье место заняла семья Шалдеевых. Все победители были награждены грамотами и меда-
лями. Кроме того, все дети получили вкусные, сладкие подарки.

«Совместные занятия спортом – это замечательное времяпрепровождение для каждой семьи! И в этом мы убеждаемся 
каждый раз, когда проводим подобные турниры», – отметили организаторы турнира.

СЕМЕЙНЫЙ ТУРНИР СОСТОЯЛСЯСЕМЕЙНЫЙ ТУРНИР СОСТОЯЛСЯ
В ЧЕРНЫШЕВСКЕ В ЧЕРНЫШЕВСКЕ 

7 ИЮЛЯ

 50 лет назад родилась Ольга Мед-
ведцева (1975), российская биатло-
нистка, заслуженный мастер спорта 
РФ (2001). Олимпийская чемпионка 
(2002, 2010), шестикратная чемпионка 
мира (2000–2009).

9 ИЮЛЯ

 40 лет назад родился Алексей Че-
ремисинов (1985), российский фехто-
вальщик (рапира), заслуженный ма-
стер спорта РФ (2015). Олимпийский 
чемпион (2016), чемпион мира (2014), 
чемпион Европы (2012, 2016, 2018 – 
дважды).

 20 лет назад умер Евгений Гришин 
(1931–2005), советский конькобежец, 
заслуженный мастер спорта (1952), 
заслуженный тренер СССР (1973). 
Олимпийский чемпион (1956 – дваж-
ды, 1960 – дважды), абсолютный чем-
пион Европы (1956). Вместе с Юрием 
Михайловым первый советский обла-
датель олимпийского золота в конько-
бежном спорте.

10 ИЮЛЯ
 75 лет на-

зад родился 
Шота Чочишви-
ли (1950–2009), 
советский дзю-
доист, заслу-
женный мастер 
спорта (1972). 
Первый совет-
ский олимпий-
ский чемпион 
п о  д з ю д о 
(1972).

 45 лет назад умер Григорий Новак 
(1919–1980), советский тяжелоатлет и 
артист цирка, заслуженный мастер 
спорта (1945), заслуженный артист 
РСФСР (1969). Первый советский чем-
пион мира (1946), чемпион Европы 
(1947), многократный чемпион СССР 
(1939–1951) по тяжелой атлетике в 
разных весовых категориях.

11 ИЮЛЯ
 70 лет назад родился Сергей Ба-

бинов (1955), советский хоккеист, за-
служенный мастер спорта (1979). 
Олимпийский чемпион (1976), чемпи-
он мира (1979, 1981, 1982, 1983), Евро-
пы (1979, 1981, 1982, 1983), обладатель 
десяти Кубков европейских чемпионов 

КАЛЕНДАРЬКАЛЕНДАРЬ
ЗНАМЕНАТЕЛЬНЫХ ЗНАМЕНАТЕЛЬНЫХ 

ДАТДАТ

Новости

АСИ

В преддверии замечательного праздника «Дня семьи, 
любви и верности» 6 июля в физкультурно-оздоровительном 
комплексе «Олимп» состоялся интегрированный турнир по 
адаптивным настольным спортивным играм.

СПОРТИВНОЕ ОРИЕНТИРОВАНИЕ

СПОРТСМЕНЫ ИЗ ЧИТЫ УСПЕШНО СПОРТСМЕНЫ ИЗ ЧИТЫ УСПЕШНО 
ВЫСТУПИЛИ ВО ВЛАДИВОСТОКЕВЫСТУПИЛИ ВО ВЛАДИВОСТОКЕ

Спортсмены Забайкальского края по итогам состязаний продемонстриро-
вали следующие достижения: в дисциплине «кросс-выбор» (до 23 лет) Диана 
Дутова завоевала бронзовую медаль, а в дисциплине «кросс-лонг общий 
старт» – золотую.

Также в первенстве принимали участие Мария Каудже, Софья Парыгина, 
Виктория Красавина, Леонид Зубков и Никита Пьянников.

«Особенно хочется отметить достижения спортсменов Забайкальского 
края, которые продемонстрировали выдающиеся результаты. Диана Дутова 
стала настоящей звездой соревнований, увенчавшись бронзовой медалью в 
дисциплине «кросс-выбор» (до 23 лет) и золотом в дисциплине «кросс-лонг 
общий старт». 

Эти великолепные результаты подчеркивают талант и упорство наших спортсменов. Мы также хотим выразить признатель-
ность участникам, таким как Мария Каудже, Софья Парыгина, Виктория Красавина, Леонид Зубков и Никита Пьянников, которые 
внесли свой вклад в успешное выступление команды Забайкальского края», – отметили организаторы соревнований.

Первенство России по спортивному ориентированию прошло со 2 
по 6 июля в городе Владивостоке. В соревнованиях приняли участие 
более 700 спортсменов из 37 регионов России.

БОКС

ФЁДОР ПОДОЛЯК СТАЛ ФЁДОР ПОДОЛЯК СТАЛ 
ПОБЕДИТЕЛЕМ ТУРНИРАПОБЕДИТЕЛЕМ ТУРНИРА

В городе Биробиджан в период с 26 по 29 июня проходил Всероссийский турнир по 
боксу «Шолом–2025» памяти почетного гражданина Еврейской автономной области 
Льва Григорьевича Тойтмана среди юношей 2009–2010 годов рождения.

По итогам состязаний победителем соревнований в весовой категории до 75 килограммов 
стал Фёдор Подоляк.

«Его упорство, стремление к победе и тактическая подготовка были на высшем уровне. Это 
не только результат индивидуальной работы, но и плод командного духа: каждый из нас – это 
важная часть общего процесса. Я рад, что мы в очередной раз подтвердили высокий уровень 
нашей подготовки и трудолюбия», – отметил тренер Фёдора Алексей Морозов.

Подготовил Александр МЯЧИН

В городе Мирный с 1 по 5 июля прошли Всероссийские соревно-
вания по боксу памяти президента Федерации бокса Республики 
Саха Якутия Александра Ивановича Федотова среди мужчин от 19 
до 40 лет.

Победителем в весовой категории до 92 килограммов стал боксёр сборной 
Забайкальского края Мухаммад-Хабиб Джамаев.

«Победа в таком престижном турнире, как соревнования памяти Алек-
сандра Ивановича Федотова, говорит о высоком уровне подготовки наших 
боксёров и о значимости спорта в Забайкальском крае. Мы уверены, что 
этот успех вдохновит не только самого Мухаммада, но и всех его товарищей 
по команде продолжать тренироваться с удвоенной силой и стремиться к 
новым вершинам», – отметил тренер боксера.

В городе Мирный с 1 по 5 июля прошли Всероссийские соревно

ЧЛЕН СБОРНОЙ КРАЯЧЛЕН СБОРНОЙ КРАЯ
ПОБЕДИЛ В МИРНОМПОБЕДИЛ В МИРНОМ
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                      (1975–1985), девятикратный чемпион 
СССР (1978–1986), обладатель Кубка 
СССР (1977, 1979), Кубка Канады (1981).

12 ИЮЛЯ
 50 лет назад родилась Лилиана Га-

фенчу (1975), румынская спортсменка 
(академическая гребля). Олимпийская 
чемпионка (1996, 2000, 2004), чемпи-
онка мира (1997, 1998).

 40 лет назад родился Эмиль Хегле 
Свендсен (1985), норвежский биатло-
нист. Олимпийский чемпион (2010 – 
дважды, 2014 – дважды), 12-кратный 
чемпион мира (2008–2016).

 25 лет назад родился Винисиус 
(2000), бразильский футболист. Высту-
пал за клубы «Фламенго» (2017–2018), 
«Реал» (2018–н.в.). Трехкратный чемпи-
он Испании (2020, 2022, 2024), двукрат-
ный победитель Лиги чемпионов УЕФА 
(2022, 2024). Лучший игрок 2024 г. по 
версии ФИФА.

13 ИЮЛЯ
 95 лет на-

зад родился 
Виктор Цыбу-
ленко (1930–
2013), совет-
ский легкоат-
лет, заслу-
женный ма-
стер спорта 
(1956). Олим-
пийский чем-

пион (1960), пятикратный чемпион 
СССР (1952–1959) в метании копья.

14 ИЮЛЯ
 35 лет назад (1990) в целях разви-

тия, пропаганды и популяризации сам-
бо создана Федерация самбо РСФСР. 
Ныне Всероссийская федерация сам-
бо.

15 ИЮЛЯ
 95 лет на-

зад родился 
Владимир Ку-
з и н  ( 19 3 0 –
2007), россий-
ский лыжник, 
заслуженный 
мастер спорта 
(1954), заслу-
женный тре-
н е р  С С С Р 
(1970). Олим-

пийский чемпион (1956), чемпион мира 
(1954 – дважды), чемпион СССР (1953, 
1958). Первый советский лыжник, по-
бедивший в чемпионате мира и завое-
вавший золото на Олимпийских играх.

 85 лет назад 
родился Юрий 
Моисеев (1940–
2005), советский 
хоккеист, тренер, 
заслуженный ма-
с т е р  с п о р т а 
(1968), заслужен-
ный тренер СССР 
(1982). Олимпий-
с к и й  ч е м п и о н 
(1968), чемпион СССР (1963–1966, 
1968, 1970–1972), обладатель Кубка 
СССР (1966–1969). В качестве главного 
тренера привел казанский «Ак Барс» к 
первому в истории команды титулу 
чемпиона России (1998).

КАЛЕНДАРЬКАЛЕНДАРЬ
ЗНАМЕНАТЕЛЬНЫХ ЗНАМЕНАТЕЛЬНЫХ 

ДАТДАТ

Новости

ШАХМАТЫ

ЮНЫЕ ЧИТИНЦЫ СТАЛИ ПРИЗЕРАМИЮНЫЕ ЧИТИНЦЫ СТАЛИ ПРИЗЕРАМИ
В БЛАГОВЕЩЕНСКЕВ БЛАГОВЕЩЕНСКЕ

В рамках этапа детского Кубка России проводился рапид-турнир для 
всех желающих, в котором приняли участие шахматисты из Амурской 
области, Забайкальского и Хабаровского краев, Республики Тыва и 
города Москвы. Наш край представляли 12 шахматистов.

По итогам состязаний в возрастной категории 2016–2018 гг. р. Роман 
Потапов завоевал серебро, а Лаврентий Хохряков стал обладателем 
бронзы. Среди ребят 2014–2015 годов рождения победителем стал 
Артем Карелин, а Александр Балабаев занял второе место. Тем же 
дуэтом ребята завоевали бронзу в соревнованиях по шведкам среди 
участников до 13 лет. Среди женщин серебро досталось Татьяне Баль-
чиндоржиевой из поселка Агинское.

«Мы были приятно удивлены числом участников, которые приехали 
из таких удаленных регионов, как Забайкальский и Хабаровский края, 
Республика Тыва, а также из города Москвы. Это подчеркивает инте-
рес к шахматам среди молодого поколения и желание развивать свои 
навыки», – отметили организаторы турнира.

Открытый турнир Амурской области по быстрым шахматам 
среди мужчин и женщин AmurOpen–2025 прошел в городе 
Благовещенске в минувшие выходные.

АДАПТИВНЫЕ ИГРЫ

ТУРНИР «ОТЦЫ И ДЕТИ – ВМЕСТЕ ТУРНИР «ОТЦЫ И ДЕТИ – ВМЕСТЕ 
К ПОБЕДЕ» ПРОШЕЛ В СРЕТЕНСКЕК ПОБЕДЕ» ПРОШЕЛ В СРЕТЕНСКЕ

Мероприятие организовали представители 
Всероссийского общества слепых и социальный 
координатор Фонда «Защитники Отечества» Ири-
на Балагурова. Спортивное событие прошло при 
поддержке сотрудников Регионального центра 
инклюзивного образования Забайкальского го-
сударственного университета.

Цель турнира заключалась не только в демонстрации физической активности его участников, но и в поддержке морально-пси-
хологического состояния ветеранов, а также в укреплении семейных связей между ними и их близкими. В турнире приняли 
участие восемь команд, представляющих семьи участников специальной военной операции.

По итогам соревнования первое место и кубок завоевала семья Вандашиных. Второе место досталось Николаю Горовому 
и Николаю Бурлову, а третье место заняли Эльвира Прокопьева и Сергей Глотов. Все участники были награждены кубками, 
грамотами и медалями за свои достижения.

«Мы уверены, что подобные мероприятия играют важную роль в адаптации ветеранов и дают возможность не только проявить 
себя в спорте, но и создать теплую атмосферу единства и поддержки», – отметила Ирина Балагурова.

Турнир стал ярким примером того, как спорт может объединять, вдохновлять и помогать преодолевать трудности.

В День ветеранов боевых действий, ко-
торый отмечается 1 июля, в Сретенском 
районе состоялся уникальный турнир 
по адаптивным играм среди участников 
специальной военной операции и членов их 
семей под названием «Отцы и дети – вместе 
к Победе».

КАРТИНГ

Победители в трех классах были награждены комплектами медалей, а также 
была определена команда-победитель Сибирского чемпионата по итогам общего 
зачета. Команда Забайкальского края заняла третье место в общем зачете. В 
классе «Ротакс Макс» первое место занял Иван Кузьмин. Также в данном чем-
пионате принимали участие Тимур Кузубов и Роман Канин, которым немного не 
хватило до призовых мест в своем классе.

«После Зеленогорска ребята направляются в Упорово, Тюменская область, где 
их ожидают новые соревнования. Мы уверены, что они продолжат демонстриро-
вать выдающиеся результаты и завоевывать новые титулы. Команда полна реши-
мости и готова к новым достижениям, ведь впереди множество увлекательных 
гонок и возможностей продемонстрировать свои навыки и умения. Благодарим 
всех участников, организаторов и зрителей за поддержку. Давайте вместе разви-
вать картинг и вдохновлять новое поколение гонщиков», – отметил представитель 
картинга в Чите Роман Симаков.

Второй Сибирский чемпионат по картингу прошел в городе Зелено-
горск с 28 по 29 июня. Соревнования проводились в рамках проекта 
«Вместе в будущее», направленного на развитие хобби-сообществ в 
области детского автомобильного спорта.

Подготовил Александр МЯЧИН

НА КУБКЕ СИБИРИ ЗАБАЙКАЛЬЦЫ НА КУБКЕ СИБИРИ ЗАБАЙКАЛЬЦЫ 
СТАЛИ ТРЕТЬИМИСТАЛИ ТРЕТЬИМИ
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Матч Счет Дата, время
1 тур

Динамо - Балтика -:- 18.07.2025  20:30
Акрон - Крылья Советов -:- 19.07.2025  15:30

Локомотив - Сочи -:- 19.07.2025  18:00
Спартак-Москва - Динамо Мх -:- 19.07.2025  20:30

Пари НН - Краснодар -:- 20.07.2025  15:30
Зенит - Ростов -:- 20.07.2025  18:00
Ахмат - Рубин -:- 20.07.2025  20:30

Оренбург - ПФК ЦСКА -:- 21.07.2025  17:30
2 тур

Крылья Советов - Пари НН -:- 25.07.2025  19:00
Спартак-Москва - Балтика -:- 26.07.2025  15:00

Динамо - Ростов -:- 26.07.2025  17:30
Краснодар - Локомотив -:- 26.07.2025  19:00

Сочи - Акрон -:- 26.07.2025  20:30
ПФК ЦСКА - Ахмат -:- 27.07.2025  15:00

Оренбург - Динамо Мх -:- 27.07.2025  17:30
Рубин - Зенит -:- 27.07.2025  20:00

3 тур
Пари НН - Локомотив -:- 02.08.2025  15:30

Ростов - Крылья Советов -:- 02.08.2025  18:00
Краснодар - Динамо -:- 02.08.2025  20:30

Акрон - Спартак-Москва -:- 03.08.2025  13:30
Балтика - Оренбург -:- 03.08.2025  15:45
Зенит - ПФК ЦСКА -:- 03.08.2025  18:00
Динамо Мх - Ахмат -:- 03.08.2025  20:30

Рубин - Сочи -:- 04.08.2025  20:00
4 тур

Динамо Мх - Акрон -:- 08.08.2025  20:00
Крылья Советов - Балтика -:- 09.08.2025  13:30

ПФК ЦСКА - Рубин -:- 09.08.2025  15:45
Локомотив - Спартак-Москва -:- 09.08.2025  18:00

Ахмат - Зенит -:- 09.08.2025  20:30
Оренбург - Краснодар -:- 10.08.2025  15:30

Сочи - Динамо -:- 10.08.2025  18:00
Ростов - Пари НН -:- 10.08.2025  20:30

5 тур
Балтика - Локомотив -:- 16.08.2025  15:00

Спартак-Москва - Зенит -:- 16.08.2025  17:30
Ахмат - Крылья Советов -:- 16.08.2025  20:30

Акрон - Оренбург -:- 17.08.2025  13:30
Рубин - Ростов -:- 17.08.2025  15:45

Динамо - ПФК ЦСКА -:- 17.08.2025  18:00
Краснодар - Сочи -:- 17.08.2025  20:30

Пари НН - Динамо Мх -:- 18.08.2025  20:00
6 тур

Оренбург - Ахмат -:- 22.08.2025  18:00
Рубин - Спартак-Москва -:- 23.08.2025  14:00

Зенит - Динамо Мх -:- 23.08.2025  16:15
Локомотив - Ростов -:- 23.08.2025  18:30
Динамо - Пари НН -:- 23.08.2025  20:45

Крылья Советов - Краснодар -:- 24.08.2025  15:00
ПФК ЦСКА - Акрон -:- 24.08.2025  17:30

Сочи - Балтика -:- 24.08.2025  20:00
7 тур

Оренбург - Рубин -:- 30.08.2025  14:00
Зенит - Пари НН -:- 30.08.2025  16:15

Спартак-Москва - Сочи -:- 30.08.2025  18:30
Ростов - Ахмат -:- 30.08.2025  20:45

Акрон - Балтика -:- 31.08.2025  13:30
Локомотив - Крылья Советов -:- 31.08.2025  15:45

ПФК ЦСКА - Краснодар -:- 31.08.2025  18:00
Динамо Мх - Динамо -:- 31.08.2025  20:30

8 тур
Ростов - ПФК ЦСКА -:- 14.09.2025
Краснодар - Акрон -:- 14.09.2025

Крылья Советов - Сочи -:- 14.09.2025
Динамо - Спартак-Москва -:- 14.09.2025

Ахмат - Локомотив -:- 14.09.2025
Рубин - Динамо Мх -:- 14.09.2025

Балтика - Зенит -:- 14.09.2025
Пари НН - Оренбург -:- 14.09.2025

9 тур
Спартак-Москва - 
Крылья Советов -:- 21.09.2025

Краснодар - Зенит -:- 21.09.2025
Пари НН - Ахмат -:- 21.09.2025
Балтика - Ростов -:- 21.09.2025

Динамо Мх - Локомотив -:- 21.09.2025
Акрон - Рубин -:- 21.09.2025

Сочи - ПФК ЦСКА -:- 21.09.2025
Оренбург - Динамо -:- 21.09.2025

10 тур
Спартак-Москва - Пари НН -:- 28.09.2025

Ростов - Краснодар -:- 28.09.2025
Крылья Советов - Динамо -:- 28.09.2025

ПФК ЦСКА - Балтика -:- 28.09.2025
Локомотив - Рубин -:- 28.09.2025

Ахмат - Акрон -:- 28.09.2025
Динамо Мх - Сочи -:- 28.09.2025
Зенит - Оренбург -:- 28.09.2025

11 тур
Краснодар - Ахмат -:- 05.10.2025

ПФК ЦСКА - Спартак-Москва -:- 05.10.2025
Динамо - Локомотив -:- 05.10.2025

Рубин - Крылья Советов -:- 05.10.2025
Балтика - Динамо Мх -:- 05.10.2025

Акрон - Зенит -:- 05.10.2025
Сочи - Пари НН -:- 05.10.2025

Оренбург - Ростов -:- 05.10.2025
12 тур

Спартак-Москва - Ростов -:- 19.10.2025
Динамо - Ахмат -:- 19.10.2025

Локомотив - ПФК ЦСКА -:- 19.10.2025
Рубин - Балтика -:- 19.10.2025
Пари НН - Акрон -:- 19.10.2025

Динамо Мх - Краснодар -:- 19.10.2025
Сочи - Зенит -:- 19.10.2025

Крылья Советов - 
Оренбург -:- 19.10.2025

13 тур
Зенит - Динамо -:- 26.10.2025

Ростов - Динамо Мх -:- 26.10.2025
Краснодар - Рубин -:- 26.10.2025

ПФК ЦСКА - 
Крылья Советов -:- 26.10.2025

Ахмат - Сочи -:- 26.10.2025
Пари НН - Балтика -:- 26.10.2025
Акрон - Локомотив -:- 26.10.2025

Спартак-Москва - Оренбург -:- 26.10.2025
14 тур

Зенит - Локомотив -:- 02.11.2025
Ростов - Акрон -:- 02.11.2025

Краснодар - Спартак-Москва -:- 02.11.2025
ПФК ЦСКА - Пари НН -:- 02.11.2025

Рубин - Динамо -:- 02.11.2025
Балтика - Ахмат -:- 02.11.2025

Динамо Мх - Крылья Советов -:- 02.11.2025
Оренбург - Сочи -:- 02.11.2025
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РОССИЙСКАЯ ПРЕМЬЕР-ЛИГА ПО ПРОСЬБАМ БОЛЕЛЬЩИКОВ

ИЮЛЬ / 2025
пн вт ср чт пт сб вс

1 2 3 4 5 6
7 8 9 10 11 12 13

14 15 16 17 18 19 20
21 22 23 24 25 26 27
28 29 30 31

СЕНТЯБРЬ / 2025
пн вт ср чт пт сб вс

1 2 3 4 5 6 7
8 9 10 11 12 13 14

15 16 17 18 19 20 21
22 23 24 25 26 27 28
29 30

ОКТЯБРЬ / 2025
пн вт ср чт пт сб вс

1 2 3 4 5
6 7 8 9 10 11 12

13 14 15 16 17 18 19
20 21 22 23 24 25 26
27 28 29 30 31

МАРТ / 2026
пн вт ср чт пт сб вс

1
2 3 4 5 6 7 8
9 10 11 12 13 14 15

16 17 18 19 20 21 22
23 24 25 26 27 28 29
30 31

МАЙ / 2026
пн вт ср чт пт сб вс

1 2 3
4 5 6 7 8 9 10

11 12 13 14 15 16 17
18 19 20 21 22 23 24
25 26 27 28 29 30 31

АВГУСТ / 2025
пн вт ср чт пт сб вс

1 2 3
4 5 6 7 8 9 10

11 12 13 14 15 16 17
18 19 20 21 22 23 24
25 26 27 28 29 30 31

НОЯБРЬ / 2025
пн вт ср чт пт сб вс

1 2
3 4 5 6 7 8 9

10 11 12 13 14 15 16
17 18 19 20 21 22 23
24 25 26 27 28 29 30

ДЕКАБРЬ / 2025
пн вт ср чт пт сб вс

1 2 3 4 5 6 7
8 9 10 11 12 13 14

15 16 17 18 19 20 21
22 23 24 25 26 27 28
29 30 31

15 тур
Крылья Советов - Зенит -:- 09.11.2025

Динамо - Акрон -:- 09.11.2025
Ахмат - Спартак-Москва -:- 09.11.2025

Пари НН - Рубин -:- 09.11.2025
Балтика - Краснодар -:- 09.11.2025

Динамо Мх - ПФК ЦСКА -:- 09.11.2025
Сочи - Ростов -:- 09.11.2025

Локомотив - Оренбург -:- 09.11.2025
16 тур

Спартак-Москва - ПФК ЦСКА -:- 23.11.2025
Крылья Советов - Ростов -:- 23.11.2025

Динамо - Динамо Мх -:- 23.11.2025
Локомотив - Краснодар -:- 23.11.2025

Рубин - Ахмат -:- 23.11.2025
Пари НН - Зенит -:- 23.11.2025

Акрон - Сочи -:- 23.11.2025
Оренбург - Балтика -:- 23.11.2025

17 тур
Зенит - Рубин -:- 30.11.2025

Ростов - Локомотив -:- 30.11.2025
Краснодар - Крылья Советов -:- 30.11.2025

Ахмат - Динамо -:- 30.11.2025
Балтика - Спартак-Москва -:- 30.11.2025

Акрон - Пари НН -:- 30.11.2025
Сочи - Динамо Мх -:- 30.11.2025

ПФК ЦСКА - Оренбург -:- 30.11.2025
18 тур

Зенит - Акрон -:- 07.12.2025
Спартак-Москва - Динамо -:- 07.12.2025

Ростов - Рубин -:- 07.12.2025
Краснодар - ПФК ЦСКА -:- 07.12.2025

Балтика - Крылья Советов -:- 07.12.2025
Динамо Мх - Пари НН -:- 07.12.2025

Сочи - Локомотив -:- 07.12.2025
Ахмат - Оренбург -:- 07.12.2025

19 тур
Зенит - Балтика -:- 01.03.2026

Краснодар - Ростов -:- 01.03.2026
Динамо - Крылья Советов -:- 01.03.2026

Локомотив - Пари НН -:- 01.03.2026
Ахмат - ПФК ЦСКА -:- 01.03.2026
Динамо Мх - Рубин -:- 01.03.2026

Сочи - Спартак-Москва -:- 01.03.2026
Оренбург - Акрон -:- 01.03.2026

20 тур
Спартак-Москва - Акрон -:- 08.03.2026

Ростов - Балтика -:- 08.03.2026
Крылья Советов - Динамо Мх -:- 08.03.2026

ПФК ЦСКА - Динамо -:- 08.03.2026
Локомотив - Ахмат -:- 08.03.2026
Рубин - Краснодар -:- 08.03.2026

Пари НН - Сочи -:- 08.03.2026
Оренбург - Зенит -:- 08.03.2026

21 тур
Зенит - Спартак-Москва -:- 15.03.2026

Ростов - Динамо -:- 15.03.2026
Рубин - Локомотив -:- 15.03.2026

Пари НН - Крылья Советов -:- 15.03.2026
Балтика - ПФК ЦСКА -:- 15.03.2026

Акрон - Ахмат -:- 15.03.2026
Сочи - Краснодар -:- 15.03.2026

Динамо Мх - Оренбург -:- 15.03.2026
22 тур

Краснодар - Пари НН -:- 22.03.2026
Крылья Советов - Рубин -:- 22.03.2026
ПФК ЦСКА - Динамо Мх -:- 22.03.2026

Динамо - Зенит -:- 22.03.2026
Локомотив - Акрон -:- 22.03.2026

Ахмат - Ростов -:- 22.03.2026
Балтика - Сочи -:- 22.03.2026

Оренбург - 
Спартак-Москва -:- 22.03.2026

23 тур
Зенит - Крылья Советов -:- 05.04.2026

Спартак-Москва - Локомотив -:- 05.04.2026
Ахмат - Краснодар -:- 05.04.2026
Пари НН - Ростов -:- 05.04.2026

Динамо Мх - Балтика -:- 05.04.2026
Акрон - ПФК ЦСКА -:- 05.04.2026

Сочи - Рубин -:- 05.04.2026
Динамо - Оренбург -:- 05.04.2026

24 тур
Зенит - Краснодар -:- 12.04.2026

Ростов - Спартак-Москва -:- 12.04.2026
Крылья Советов - Ахмат -:- 12.04.2026

ПФК ЦСКА - Сочи -:- 12.04.2026
Локомотив - Динамо Мх -:- 12.04.2026

Балтика - Пари НН -:- 12.04.2026
Акрон - Динамо -:- 12.04.2026

Рубин - Оренбург -:- 12.04.2026
25 тур

Спартак-Москва - Ахмат -:- 19.04.2026
Ростов - Сочи -:- 19.04.2026

Краснодар - Балтика -:- 19.04.2026
Крылья Советов - ПФК ЦСКА -:- 19.04.2026

Рубин - Акрон -:- 19.04.2026
Пари НН - Динамо -:- 19.04.2026
Динамо Мх - Зенит -:- 19.04.2026

Оренбург - Локомотив -:- 19.04.2026
26 тур

Оренбург - Пари НН -:- 23.04.2026
Спартак-Москва - Краснодар -:- 23.04.2026

ПФК ЦСКА - Ростов -:- 23.04.2026
Динамо - Рубин -:- 23.04.2026

Локомотив - Зенит -:- 23.04.2026
Ахмат - Балтика -:- 23.04.2026

Акрон - Динамо Мх -:- 23.04.2026
Сочи - Крылья Советов -:- 23.04.2026

27 тур
Ростов - Оренбург -:- 26.04.2026

Зенит - Ахмат -:- 26.04.2026
Краснодар - Динамо Мх -:- 26.04.2026

Крылья Советов - Локомотив -:- 26.04.2026
Динамо - Сочи -:- 26.04.2026

Рубин - ПФК ЦСКА -:- 26.04.2026
Пари НН - Спартак-Москва -:- 26.04.2026

Балтика - Акрон -:- 26.04.2026
28 тур

Сочи - Оренбург -:- 03.05.2026
Крылья Советов - 
Спартак-Москва -:- 03.05.2026

ПФК ЦСКА - Зенит -:- 03.05.2026
Локомотив - Динамо -:- 03.05.2026

Ахмат - Пари НН -:- 03.05.2026
Балтика - Рубин -:- 03.05.2026

Динамо Мх - Ростов -:- 03.05.2026
Акрон - Краснодар -:- 03.05.2026

29 тур
Оренбург - 

Крылья Советов -:- 10.05.2026

Зенит - Сочи -:- 10.05.2026
Спартак-Москва - Рубин -:- 10.05.2026

Динамо - Краснодар -:- 10.05.2026
Локомотив - Балтика -:- 10.05.2026
Ахмат - Динамо Мх -:- 10.05.2026

Пари НН - ПФК ЦСКА -:- 10.05.2026
Акрон - Ростов -:- 10.05.2026

30 тур
Краснодар - Оренбург -:- 17.05.2026

Ростов - Зенит -:- 17.05.2026
Крылья Советов - Акрон -:- 17.05.2026
ПФК ЦСКА - Локомотив -:- 17.05.2026

Рубин - Пари НН -:- 17.05.2026
Балтика - Динамо -:- 17.05.2026

Динамо Мх - Спартак-Москва -:- 17.05.2026
Сочи - Ахмат -:- 17.05.2026

АПРЕЛЬ / 2026
пн вт ср чт пт сб вс
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20 21 22 23 24 25 26
27 28 29 30
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ДВА ЗОЛОТА ДВА ЗОЛОТА 
И СЕРЕБРО НА ЭТАПЕ И СЕРЕБРО НА ЭТАПЕ 

КУБКА РОССИИКУБКА РОССИИ

По итогам соревнований чемпионами стали: Биликто Бальчин-
доржиев (среди юношей до 15 лет), Александр Балабаев (среди 
мальчиков до 11 лет). В этом же возрасте серебряную награду 
завоевал Артем Карелин.

Кроме того, забайкальцы отличились в дополнительных меро-
приятиях – соревнованиях по рапиду и блицу, а также в конкурсе 
шахматных композиций!

В г. Благовещенск завершился этап детского Кубка 
России по классическим шахматам «Амурский берег», где 
приняли участие ребята Краснодарского края, Республики 
Тыва, Хабаровского, Амурского и Забайкальского краев, 
сообщают в Федерации шахмат Забайкальского края.
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ШАХМАТЫПЛЯЖНЫЙ ФУТБОЛ

Поприветствовал футболистов председатель комитета физиче-
ской культуры и спорта Администрации городского округа «Город 
Чита» Алексей Белов. Он поблагодарил всех, кто принимал участие 
в соревнованиях.

По итогам состязаний 3-е место заняла команда «Бархатные 
тяги», 2-е место — «Сервико», а кубок победителя забрала «Энер-
гия полёта».

б

ПОБЕДИЛА ПОБЕДИЛА 
«ЭНЕРГИЯ ПОЛЕТА»«ЭНЕРГИЯ ПОЛЕТА»

В Чите состоялся тради-
ционный турнир по пляжно-
му футболу. В течение двух 
дней 11 городских команд 
состязались за звание по-
бедителя.

БАДМИНТОН

ЗАВЕРШИЛСЯ ФЕСТИВАЛЬ ЗАВЕРШИЛСЯ ФЕСТИВАЛЬ 
«АЛХАНАЙСКИЙ ВОЛАН»«АЛХАНАЙСКИЙ ВОЛАН»

Победители соревнований:
Одиночный разряд, до 12 лет: Олеся Батькова, Арина Балдоржиева, Алина Цыренжапова. До 15 

лет: Бэлик Дондоков, Белигма Митупова, Диана Лхундупова.

В национальном парке «Алханай» завершился традиционный летний фестиваль «Алханай-
ский волан». Соревнования состоялись уже в 9-й раз. Участниками стали более 50 человек 
из Читы, Агинского и Дульдурги.

Подготовила Людмила МАЛЬЦЕВА

ПОИГРАЛИ В ТОМСКЕПОИГРАЛИ В ТОМСКЕ

Наш регион на крупном все-
российском соревновании 
представляли: Анастасия Пояр-
кина (среди девочек до 11 лет), 
Ангелина Абидуева (среди де-
вочек до 13 лет), Дмитрий Цы-
реторов (среди юношей до 15).

Не успели завершиться 
соревнования в Благове-
щенске, как наши юные за-
байкальцы вышли на старт 
этапа Детского Кубка Рос-
сии по шахматам «Мемори-
ал Владимира Дохленко – 
2025», который прошел с 8 
по 15 июля в городе Томске.


